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Время роста
Более 300 тысяч детей мегаполиса охвачено летним отдыхом, оздоровлением и занятостью

МеГаПоЛИС

аким алматы потребовал 
от подрядчика строгого 
соблюдения сроков и качества 
при строительстве сетей 
водоотведения 

Аким Алматы Дархан Сатыбалды в рамках 
рабочего объезда посетил Алмалинский 
район, где ознакомился с реализацией про-
граммы реновации ветхого жилья.
В рамках данной программы в квадрате 
улиц Жамбыла – Шарипова – Шевченко и 
Досмухамедова завершено переселение 78 
семей из 15 ветхих домов. На этом участке 
уже построено семь многоквартирных жилых 
домов, еще один находится на стадии строи-
тельства котлована. В результате количество 
жителей в этом районе значительно возрос-
ло. Теперь здесь проживает около 600 семей, 
что создает дополнительную нагрузку на 
существующую инфраструктуру.
Ознакомившись с проектом реновации, 
Дархан Сатыбалды поручил провести расчет 
нагрузки на инженерную инфраструктуру и 
социальные объекты.
– В первую очередь, когда мы выдаем разре-
шение на строительство, то должны учиты-
вать нагрузку на инженерные сети и дорож-
ную инфраструктуру, которая увеличивается 
с ростом количества новых жителей.  
В приоритете должны быть социальные объ-
екты, – отметил аким Алматы.

Также Дархан Сатыбалды ознакомился с 
ходом строительства сетей водоотведения по 
ул. Туркебаева, на участке от ул. Малая Абая 
до ул. Карасай батыра в Алмалинском районе.
Заказчиком работ выступает районный 
акимат. Проект охватывает 15 км инженер-
ных сетей и предусматривает подключение 

около 1700 абонентов – это свыше 6800 
жителей. В 2024 году частично завершено 
строительство на шести улицах общей про-
тяженностью пять километров. На 2025 год 
в план включено еще 15 улиц протяженно-
стью 10 км, при этом работы уже начаты на 
десяти из них.

Глава города поручил подрядной организации 
завершить все работы до 1 сентября.
– Будем с вас спрашивать качество и сроки. 
Гарантийный срок у нас – пять лет. Если 
какая-то авария произойдет, вы будете вос-
станавливать, – сказал Дархан Сатыбалды. 

(Окончание на стр. 2)

С наступлением летних каникул в Алматы стартовал сезон детских 
загородных лагерей. Первую летнюю смену запустил загородный 
лагерь «Өрнек» при Дворце школьников города. Около ста ребят 
из социально уязвимых семей, дети-сироты, а также одаренные 
школьники получили сюда бесплатные путевки. Они уже проводят 
время на свежем воздухе вдали от городской суеты в окружении 
природы, новых друзей и активных развлечений. 
Организация детского отдыха – под особым контролем городских 
властей. Безопасность, питание, досуг, образовательные и спор-
тивные программы – все направлено на то, чтобы каникулы были 
не только веселыми, но и полезными.
– В Алматы порядка 350 тысяч детей школьного возраста, и наша 
ключевая задача – обеспечить каждому из них полноценный и 
содержательный летний отдых. Конечно, не все смогут поехать 
в загородные лагеря, но мы ставим перед собой планку охва-
та – не менее 95% детей должно быть вовлечено в различные 
формы летней занятости. В этом году три тысячи школьников 
будут направлены в загородные лагеря, в том числе 900 отдохнут 
в лагере «Өрнек» – единственном городском лагере, который 
находится на балансе Дворца школьников. Особенно важно, что 
среди этих детей – ребята из социально уязвимых категорий, а 
также с особыми образовательными потребностями, включая 
детей с инвалидностью, – рассказала заместитель акима города 
Асем Нусупова.

(Окончание на стр. 8–9)
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(Окончание. Начало на стр. 1)
В целом реализация проекта 

направлена на повышение каче-
ства жизни горожан и улучшение 
коммунальной инфраструктуры 
района.

Кроме того, в рамках рабочего 
объезда аким Алматы посетил 
здание городской поликлиники 
№ 3, где проходит капитальный 
ремонт. На сегодня завершены 
основные работы по внутрен-
ним инженерным системам, 
монтажу фасада из линеарных 
панелей, устройству перегоро-
док, отделке помещений, уклад-
ке кафеля, установке окон и 
дверей, а также по благоустрой-
ству дворовой территории. В 
настоящее время готовность 
объекта составляет 95%.

Также аким Алматы Дархан 
Сатыбалды ознакомился с 
ходом благоустройства терри-
тории водохранилища Сайран. 
Проектом предусмотрено соз-
дание 2,5 км променада, пляж-
ной зоны, детских и спортивных 
площадок, вело- и скейтпарков. 
Кроме того, появятся санитарные 
зоны, пункты полиции и спаса-
телей.

Главе города доложили, что 
по его поручению была про-
ведена работа по обеспечению 
доступности городской среды. На 
участке улицы Толе би выпол-
нены работы по организации 
выхода с набережной на троту-
ар, а со стороны улицы Абая 
также предусмотрен пандус. На 
наиболее крутом участке лестни-
цы со стороны улицы Жубанова 
планируется установка лифта 
для маломобильных групп насе-
ления. Кроме того, со стороны 
улицы Варламова по свободной 
территории, не затрагивая зеле-

Социальные объекты 

самым высоким требованиям, – 
отметил глава города.

В процессе работ выявилась 
необходимость в дополнитель-
ных инженерных и ландшафтных 
решениях. Это повысит качество 
проекта, но потребует больше 
времени на завершение рекон-
струкции.

Ранее Дархан Сатыбалды 
высказал ряд замечаний по дан-
ному проекту. В частности, под-
рядчику – АО «Павлодарский реч-
ной порт» было поручено усилить 
контроль за качеством работ. 

Особое внимание аким акценти-
ровал на обес печении инклюзив-
ной среды.

Аким Алматы также осмо-
трел проекты по программе 
«Бюджет народного участия». 
Дархан Сатыбалды посетил сквер 
им. Иманова, где идет текущий 
ремонт. Уже уложена новая брус-
чатка, обновлена уличная мебель, 
установлена пергола. По просьбе 
жителей здесь в прошлом году 
обустроили детскую площадку и 
зону для выгула собак.

Упорядочить 
трафик

Движение общественного транспорта должно быть 
регулярным и удобным для горожан

Аким Алматы Дархан Сатыбалды посетил центр диспетчерского 
управления общественным транспортом ONAY!, где ознакомился 
с текущей работой по мониторингу и управлению маршрутной 
сетью города.

Глава мегаполиса заслушал доклад о деятельности центра, 
который осуществляет круглосуточный контроль за движением 
городского транспорта и следит за выполнением ключевых пока-
зателей со стороны перевозчиков.

Директор центра диспетчерского управления ONAY! ТОО 
«Транспортный холдинг города Алматы» Даурен Сабитов доло-
жил об основных результатах и показателях. Ежегодный пас-
сажиропоток в Алматы достигает 455 млн поездок. На сегодня 
система ONAY! охватывает более 3,5 тыс. единиц транспорта и 
работает на 206 маршрутах, включая автобусы, троллейбусы и 
метро. В системе задействовано 27 перевозчиков, 3500 автобусов 
и 6830 остановок.

Отдельное внимание в ходе встречи было уделено цифровым 
сервисам. В городе реализовано 4,4 млн транспортных карт, из 
них 1,3 млн – социальные. Для удобства пассажиров функцио-
нирует мобильное приложение ONAY!, где можно оформить вир-
туальную карту без необходимости приобретения пластиковой.

Аким города акцентировал внимание на необходимости соблю-
дения регулярности движения и устранения системных сбоев.

– Я езжу по городу и вижу, что на одной остановке стоит оче-
редь из автобусов. Это нужно исправлять. Должен быть график и 
четкое соблюдение интервалов, – подчеркнул Дархан Сатыбалды.

По его словам, ключевой задачей холдинга должно быть обе-
спечение предсказуемой и регулярной работы общественного 
транспорта.

По итогам визита аким города дал ряд поручений – не только 
усилить контроль за соблюдением графиков движения, исклю-
чить скопление автобусов на остановках и наладить равномерные 
интервалы, но и модернизировать систему диспетчеризации с 
учетом роста транспорта. 

Кроме того, Дархан Сатыбалды поручил усилить ответствен-
ность перевозчиков и обеспечить стабильную работу приложе-
ния ONAY! с доступностью цифровых карт для всех категорий 
пассажиров.

Полосу подготовил Расул БАХАМОВ

По передовым методикам
В Алматы обсудили строительство первого в Центральной Азии Детского научного музея

ные насаждения, обустраивается 
асфальтированный спуск для дет-
ских колясок.

– Если мы реализуем что-то 
новое, нужно сразу продумывать 
это на 10–20 лет вперед, чтобы 
проект не терял привлекательно-
сти долгие годы. Если оставить 
все как есть, через какое-то время 
придется все переделывать. Здесь 
должна быть своя уникальная 
атмосфера для жителей и гостей 
города. Поэтому вся работа по 
реконструкции и благоустройству 
Сайрана должна соответствовать 

Рядом расположен сквер, 
прилегающий к Театру юного 
зрителя им. Мусрепова. Аким 
мегаполиса ознакомился с его 
состоянием – здесь планиру-
ется капитальное обновление. 
Архитектор Нелли Лаптева пред-
ставила главе города проект 
будущего благоустройства. Он 
включает современное освеще-
ние, установку детской площад-
ки, перголы с качелями, а также 
реконструкцию существующих 
зон отдыха.

В ходе презентации аким под-
черкнул, что важно увязать благо-
устройство пространства с теа-
тральной тематикой – по анало-
гии с оформлением территории у 
Казахского национального театра 
драмы им. М. Ауэзова.

В свою очередь, архитектор 
отметила, что именно такой под-
ход уже заложен в концепции: 
освещение будет не просто функ-
циональным, а интерактивным, с 
элементами игры – для детской 
аудитории. Например, световые 
конструкции будут реагировать 
на движение, а при приближении 
– загораться, создавая эффект 
движущихся объектов.

В завершение объезда аким 
осмотрел двор по улице Гоголя, 
где обновляется инфраструктура 
в рамках программы «Бюджет 
народного участия». Дархан 
Сатыбалды побеседовал с жите-
лями и поинтересовался мнением 
о ходе работ. Алматинцы отме-
тили, что их предложения были 
учтены, и качество благоустрой-
ства соответствует ожиданиям.

Аким Алматы Дархан 
Сатыбалды ознакомил-
ся с ходом реализации 
одного из флагманских 
научно-образователь-
ных проектов – Детского 
научного музея Алматы. 
Проект реализуется по 
поручению Главы госу-
дарства в сотрудниче-
стве с Научным центром 
Сингапура и компанией 
Kingsmen Exhibit PTE LTD, 
специализирующейся на 
музейных решениях.

Проект станет первым 
в Казахстане интерак-
тивным пространством, 
ориентированным на раз-
витие STEM-компетенций 
(наука, технологии, инже-
нерия и математика) у 
детей с самого раннего 
возраста.

На объекте завершены 
демонтажные работы, 
подрядная организация 
приступила к усилению 
конструкций на осно-
вании заключения тех-
нической экспертизы. 
Строительство куриру-
ется совместно с про-
фильными подразделе-
ниями акимата и между-
народными экспертами 
в области образования и  
ESG-интеграции.

В ходе рабочей встре-
чи с президентом 
Национальной акаде-
мии наук Сингапура, 
генеральным директо-

ром Научного центра 
Сингапура доктором Тит 
Менг Лимом были обсуж-
дены ключевые аспек-
ты реализации проекта, 
включая адаптацию син-
гапурской модели управ-
ления музеем и подготов-
ку специалистов. Доктор 
Лим выразил готовность 
оказать поддержку в обу-
чении команды и переда-
че передовых методик.

Особое внимание в 
проекте уделено инклю-

зии: предусмотрены 
решения для детей с 
особыми образователь-
ными потребностями, 
включая «тихую комна-
ту» для людей с высокой 
сенсорной чувствитель-
ностью.

– Мы создаем в Алматы 
не просто музей, а про-
странство, где дети смо-
гут прикоснуться к науке 
с раннего возраста и раз-
вивать исследовательское 
мышление. Это важный 

шаг в построении интел-
лектуального будущего 
нации, – заявил Дархан 
Сатыбалды.

Глава города поручил 
обеспечить контроль за 
качеством и сроками реа-
лизации проекта. Он под-
черкнул важность инте-
грации Детского научного 
музея в систему дошколь-
ного и начального обра-
зования города. Открытие 
музея планируется в 2026 
году.
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ЗАКОН И ПОРЯДОК

В последние годы с ростом популярности 
курьерских сервисов и личных мопедов в 
городах Казахстана значительно возросло 
число участников дорожного движения на 
двухколесном транспорте. Однако бурное 
развитие этой сферы сопровождалось и 
серьезными проблемами: участившиеся 
ДТП, грубые нарушения ПДД, отсутствие 
регистрации, технический беспорядок и 
практически полное отсутствие контроля 
за мопедистами.

До недавнего времени мопеды оста-
вались в серой зоне законодательства: 
не подлежали регистрации, не требовали 
водительских прав и часто эксплуатиро-
вались с нарушениями технических тре-
бований. Особенно остро это ощущалось 
в Алматы – мегаполисе с высокой плотно-
стью движения, где ежедневно на улицы 
выезжают тысячи курьеров и водителей 
двухколесного транспорта.

Ситуацию удалось стабилизировать после 
введения новых правил. Как сообщила 
официальный представитель Департамента 
полиции Алматы Салтанат Азирбек на 

пресс-конференции в Региональной служ-
бе коммуникаций, на сегодняшний день 
около 95% владельцев мопедов в городе 
уже прошли государственную регистрацию 
и получили водительские удостоверения 
соответствующей категории.

– С этого года в Казахстане действуют 
обновленные требования: теперь мопе-
ды подлежат обязательной регистрации, 
должны иметь номерной знак, техпаспорт 
и страховой полис. Управлять ими можно 
только при наличии водительских прав 
категории «А1» или выше. Данные меры 
направлены на повышение безопасности 
и упорядочение эксплуатации мопедов. 
Сегодня случаи управления без докумен-
тов стали редкостью, – отметила Салтанат 
Азирбек.

Тем не менее проблемные моменты 
сохраняются. В числе наиболее частых 
нарушений: пересечение сплошной линии 
разметки, игнорирование дорожных зна-
ков, опасные маневры, а также переобору-
дование транспорта – установка чрезмерно 
ярких фар и громких глушителей.

Право на права
В Алматы 95% водителей мопедов получили госномера  

и водительские категории 

– Водители часто объясняют это слабым 
заводским освещением, но внесение изме-
нений без сертификации запрещено, – под-
черкнула представитель полиции.

С начала действия новых правил к адми-
нистративной ответственности привлече-
но более пяти тысяч водителей мопедов. 
Около двух тысяч транспортных средств 
эвакуировано на штрафстоянки.

По данным полиции, в Алматы заре-
гистрировано свыше 15 тысяч мопедов. 
Значительную часть водителей составляют 
иногородние граждане, задействованные в 

курьерской доставке. С ними также прово-
дится работа.

– Профилактика нарушений и повыше-
ние правовой грамотности среди мопеди-
стов продолжается в рамках объявленного 
Года профилактики и программы «Закон 
и Порядок». Мы благодарим тех, кто про-
шел регистрацию и соблюдает правила. 
Безопасность на дорогах – наша общая 
ответственность, – подчеркнула официаль-
ный представитель Департамента полиции.

Наталья ГЛУШАЕВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В рамках реализации Кон цеп ции развития 
рынка труда на 2024–2029 годы в Алматы 
создано 8,3 тыс. новых рабочих мест, из 
которых 98,2% – постоянные. Общий план на 
2025 год – создание 87,2 тыс. рабочих мест, 
в том числе 73,3 тыс. постоянных.

Об этом на площадке Региональной службы 
коммуникаций сообщил директор Центра тру-
довой мобильности Алматы Адилет Жанабаев.

– Кроме того, 1,7 тыс. начинающих пред-
принимателей получили поддержку по про-
екту «Бастау бизнес». Профессио наль ное 
обучение прошли более трех тысяч человек 
– как в онлайн-формате через платформу 
skills.enbek (2831 чел.), так и офлайн (167 
чел.). Профориен тация проведена для 17,5 
тыс. школьников, студентов и безработных, 
– отметил спикер.

Также активно реализуются программы 
краткосрочного профессионального обуче-
ния и молодежной практики. 

– Согласно условиям, государство выпла-

чивает стипендию в размере 43 574 тенге 
или зарплату в размере 20 МРП, при этом 
учебным центрам или работодателям за 
оказание услуг по обучению государством 
ежемесячно выплачивается 70 тыс. тенге. 
Кроме того, работодатель после завершения 
обучения трудоустраивает лиц, завершивших 
обучение, на срок не менее шести месяцев, – 
пояснил Адилет Жанабаев.

Программа молодежной практики позво-
ляет выпускникам без опыта получить опла-
чиваемую работу по специальности. В этом 
году на практику направлено 236 человек, 
а на электронной бирже труда размещено 
1218 объявлений на 1554 вакансии.

По итогам реализуемых мер уровень без-
работицы в Алматы снизился с 4,6% до 4,5%. 
Вместе с тем безработные граждане теперь 
могут бесплатно подтвердить свои профес-
сиональные навыки через ваучерную систему.

– Единоразовый ваучер позволит прой-
ти процедуру признания профессиональ-

Есть дело 
Более 20 тысяч алматинцев охвачено программами  

занятости с начала 2025 года

Организаторы объявили, что главная 
сцена конкурса красоты разместит-
ся на станции метро имени Мухтара 
Ауэзова. По словам директора кон-
курса Айжан Рузаевой, такое решение 
стало и креативным жестом, и важ-
ным культурным заявлением: конкурс 
выходит за пределы сцены и становит-
ся ближе к городу и его жителям.

– Алматинское метро – это не про-
сто транспорт, 
но и культурное 
пространство. 
Мы хотим, 
чтобы конкурс 
стал ближе к 
людям. Финал 
среди архитек-
турных форм 
и живой урба-
нистики станет 
знаковым событием, – поделилась 
на пресс-конференции в РСК Айжан 
Рузаева.

Концепция шоу будет строиться на 
синтезе красоты, моды, городской 
эстетики и технологий. Архитектурная 
среда подземки – станция, названная 
в честь великого казахского писате-
ля и мыслителя, – придаст событию 
дополнительный культурный контекст. 

По словам спикера, региональные 
отборы уже стартовали и охватывают 
15 городов Казахстана – от Павлодара 
до Талдыкоргана. В этом году осо-
бое внимание уделяется не только 
внешним данным участниц, но и их 
внутреннему миру, социальной актив-
ности и взглядам.

Финальное шоу Miss Qazaqstan 2025 
обещает стать не только ярким свет-
ским событием, а настоящим куль-
турным манифестом – с элементами 
сценографии, цифровых техноло-
гий, живой музыки и нестандартной 
архитектурной среды. Организаторы 
подчеркивают: это будет доступное и 
открытое пространство, где каждый 
горожанин сможет стать частью боль-
шого события. 

Милана БАРАБАШ

Культурный 
контекст
Впервые финал Miss 
Qazaqstan пройдет в 
алматинском метро

Педагоги 20 госу
дарственных кол
леджей Алматы 

прошли международную 
стажировку по программе 
«Интенсивной подготовки в 
области профессионального 
образования Соединенных 
Штатов Америки». Обра
зовательная поездка состо
ялась в рамках реализации 
Программы развития горо
да Алматы до 2025 года и 
среднесрочные перспекти
вы до 2030 года.

В период стажировки 
участники ознакомились 
со структурой, основными 
особенностями, финансиро
ванием системы профессио
нального образования США, 
ориентацией образователь
ных программ, передовыми 
практиками организации 
образования и управления 
профессиональным образо
ванием, а также преимуще
ством, проблемами и вызо
вом системы профессио
нального образования.

Поделиться опытом
В колледжах города распространяются методики образования США

Алматинские педаго
ги побывали в штатах 
Массачусетс и Иллинойс, 
где посетили ряд учебных 
заведений, в том числе 
Massachusetts Institute 
of Technology, Harvard 
University, University of 
Illinois, College of Lake 
County, Lincoln Land 
Community College, Morse 
elementary school, Beverly 
High School, Champaign 
Central High School, 
Mundelein High School и др.

Каскадное обучение 
стало ключевым меха
низмом распространения 
полученного опыта профес
сионального образования 
США в систему техниче
ского и профессионального 
образования Алматы. Этот 

метод позволяет масшта
бировать полученные зна
ния для дальнейшего рас
пространения передового 
опыта по образовательной 
вертикали.

– Что мы можем пере
нять из опыта профессио
нального образования 
США? Индивидуальные 
образовательные траекто
рии студентов, активное 
взаимодействие колледжей 
с работодателями, разви
тую систему менторства и 
Soft Skills компетенции, а 
также гибкость программ 
под запросы экономики, 
– отметила руководитель 
отдела ТиПО Городского 
н а у ч н о  м е т о д и ч е с к о г о 
центра новых технологий 
в образовании УО Алматы 

Гульнар Сулейменова.
Теперь участники меж

дународной стажиров
ки проводят каскадное 
обучение для своих кол
лег. Обучение позволит 
сформировать команду по 
модернизации системы 
технического и профессио
нального образования.

По словам Гульнар 
Сулейменовой, каскадное 
обучение позволяет не про
сто передавать знания, а 
формировать единую обра
зовательную культуру, 
нацеленную на результат и 
развитие. Это шаг к совре
менному, гибкому и эффек
тивному техническому и 
профессиональному обра
зованию в Алматы.

София ОРЛОВА

ной квалификации и подтвердить наличие 
у гражданина соответствующих навыков и 
опыта, что может помочь облегчить трудо-
устройство на работу. Ваучеры будут прини-
мать центры признания профессиональных 
квалификаций, это позволит безработным 
лицам пройти процедуру на бесплатной 
основе, – отметил спикер.

Чтобы получить ваучер, граждани-
ну необходимо иметь официальный ста-
тус «Безработный», зарегистрироваться на 
платформе Career Enbek и подать заявление 
онлайн через «личный кабинет». 

В 2024 году в Алматы был реализован про-
ект «Алтын жас», основная цель которого 
– поддержка активных пенсионеров, жела-
ющих продолжать трудовую деятельность 
и делиться своим жизненным и профессио-
нальным опытом. На сегодняшний день в 
рамках программы трудоустроено 1054 пен-
сионера, из них 704 – в 2024 году и 350 – в 
текущем. Общий план на 2024–2026 годы 
составляет 1500 участников.

– Главная задача – создать условия заня-
тости для всех категорий трудоспособных 
граждан города, а также обеспечить выпол-
нение государством всех мер поддержки 
занятости в полном объеме, – подчеркнул 
Адилет Жанабаев.

София ОРЛОВА
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РЕАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Тенденции развития националь-
ной экономики страны показы-
вают, что идет поэтапное воз-
растание доли промышленности. 
Так, обрабатывающая промыш-
ленность Казахстана за январь–
апрель 2025 годы показала рост 
на 7,2% на фоне общего роста 
экономики (увеличение ВВП на 
6%).

«Вечёрка» ранее уже писала, 
что общий рост в экономике обе-
спечен помимо обрабатывающей 
промышленности достаточно сба-
лансированным развитием дру-
гих отраслей реального сектора и 
сферы услуг. Главными драйвера-
ми роста стали услуги транспорта 
и складирования (+22,4%), строи-
тельство (+16,2%), горнодобыва-
ющая промышленность (+7,1%) и 
торговля (+7%).

Немалую роль в росте показа-
телей играет инвестирование эко-
номики. За первые четыре месяца 
2025 года объемы инвестиций 
в основной капитал в годовом 
выражении выросли на 13,7%, в 
том числе инвестиции в обраба-
тывающую промышленность – на 
34,3%. 

Новые объекты – новые  
рабочие места 

В числе стратегических направ-
лений, обозначенных Кабмином 
РК, поддержка обрабатывающей 
промышленности и сферы АПК 
наряду с развитием транзитно-
транспортного потенциала и 
энергетической инфраструктуры. 
Примером могут служить актив-
ные запуски новых производ-
ственных мощностей, в том числе 
за счет реализации инвестпро-
ектов. 

Непосредственно в обрабатыва-
ющей промышленности последо-
вательно наращиваются инвести-
ции. С начала 2025 года вложения 
в основной капитал обрабатываю-
щего сектора выросли на 34,3%, 
что стало одним из самых высо-
ких показателей за последние 
годы. Они идут в первую очередь 
на модернизацию оборудования, 
автоматизацию и внедрение циф-
ровых решений. 

В нынешнем году запланиро-
ван запуск 190 проектов на 1,5 

трлн тенге и создание 22,8 тыс. 
новых рабочих мест в металлур-
гии, машиностроении, нефтега-
зохимии и пищевой промышлен-
ности. Уже за пять месяцев 2025 
года запущен 21 проект на 128,8 
млрд тенге с созданием 1,5 тыс. 
рабочих мест. 

Инициативы направлены на соз-
дание высокотехнологичных про-
изводств и увеличение глубины 
переработки сырья. Проекты обе-
спечат до 10 тыс. новых рабочих 
мест, а новые объекты позволят 
укрепить экспортный потенциал 
несырьевых отраслей.

Как известно, по поручению 
Главы государства правитель-
ство сформировало перечень из 
17 прорывных индустриальных 
проектов с особым акцентом на 
освоение высоких переделов: 
максимальное использование 
отечественного сырья и ком-
плектующих, внедрение передо-
вых технологий, а также разви-
тие смежных производств вокруг 
крупных предприятий. 

Среди важных проектов можно 
выделить создание в РК новых 
металлургических кластеров, 
заводов по производству мате-
риалов из переработанного сырья 
(горячебрикетированное железо, 
изделия из меди, бутадиен, мате-
риалы из полипропилена и др.), 
выпуск современных машин, в 
том числе автомобилей. В числе 
указанных крупных индустриаль-
ных проектов также и мульти-
брендовый автозавод ТОО «Astana 
Motors Manufacturing Kazakhstan» 
в Алматы.

Всесторонний охват
Одним из стабильно передовых 

регионов по развитию экономики 
является Алматы. В мегаполисе 
объем промышленного произ-
водства в январе–мае текущего 
года составил 976 млрд 183 млн 
тенге в действующих ценах, что 
на 14,1% больше, чем за анало-
гичный период 2024 года.

В Алматы увеличился объем 
производства в обрабатываю-
щей промышленности (+16,2%), 
хотя отмечен спад в снабжении 
электроэнергией, газом, паром, 
горячей водой и кондициониро-

ванным воздухом (–0,5%), а в 
водоснабжении, сборе, обработке 
и удалении отходов, деятельности 
по ликвидации загрязнений заме-
чен рост (+7,2%).

На стабильном уровне объ-
емы валового выпуска про-
дукции сельского хозяйства, 
а также идет рост грузооборо-
та всех видов транспорта горо-
да, о чем уже писала «Вечёрка». 
Опережающими темпами работа-
ет строительный сектор (объем 
строительных работ составил 200 
млрд 429,4 млн тенге, 124% к 
январю–маю 2024 года).

За первые четыре месяца теку-
щего года в Алматы произведено 
мяса и субпродуктов в объеме 
2902 тонн, более 21 тыс. тонн 
растительного масла, 3938 тонн 
молока, 3713 тонн сливочного 
масла, 20 817 тонн муки из куль-
тур зерновых и растительных,  
18 393 тонны хлеба, 1349 тонн 
макарон и лапши, а также 2847 
тонн чая и переработанного кофе.

Алматинскими предприятиями 
выпущено 36,5 тыс. пар обуви, 
конструкций строительных из 
бетона – 77 712 тонн, лекар-
ственных средств – на 7 642 513 
тыс. тенге, различных вычисли-
тельных цифровых машин – 345  
единиц. 

Несколько снизили объемы 
производства автомобилестрои-
тели, которые выпустили с кон-
вейера за январь–апрель 2025 
года только 69 грузовых автома-
шин. Энергетиками города про-
изведено в указанный период 
электроэнергии для предприятий 
и населения в объеме 1 338 374,3 
тыс. кВт. ч. 

Вызовы нового времени 
Активному росту экономики 

города в последние годы способ-
ствовало создание СЭЗ, где биз-
несу предоставляются различные 
льготы. 

В частности, казахстански-
ми и иностранными бизнесме-
нами активно ведется работа в 
Индустриальной зоне Алматы, о 
чем уже ранее писала «Вечёрка».

Как рассказал корреспонденту 
издания генеральный директор 
ТОО «VALTHERM» Саин Мусаев, 
предприятие по выпуску алюми-
ниевых и биметаллических ради-
аторов отопления начало работу 
в июне 2020 года. Через некото-
рое время было налажено пол-
ноценное производство различ-
ных изделий из отходов и лома 
различных видов металла путем 
переплавки.

Для данного завода на террито-
рии ИЗА, как и для других рези-

дентов, обеспечены все инженер-
но-коммуникационные сети для 
строительства и эксплуатации 
производства в достаточной мощ-
ности.

Саин Мусаев отмечает, что пред-
приятие имеет экологическую 
направленность. Осуществляется 
переработка вторичного сырья – 
алюминиевого лома, что стимули-
рует сборщиков вторсырья и спо-
собствует развитию экологически 
направленных предприятий. 

– В ближайший период на пред-
приятии будет создано 430 новых 
рабочих мест при полном цикле 
производства. Сегодня мощность 
завода составляет 14,5 млн сек-
ций в год для алюминиевых ради-
аторов отопления. 

В перспективе у ТОО орга-
низация производства панель-
ных радиаторов отопления. Для 
этого мы намерены построить 
производственное здание пло-
щадью до 10 000 кв. м. Сумма 
инвестиций – до шести милли-
ардов тенге по закупу полного 
цикла производственных линий 
для панельных радиаторов, 
а также до 500 млн тенге для 
строительно-монтажных работ 
производственного цеха, – гово-
рит генеральный директор ТОО 
«VALTHERM».

Объемы промышленного производства в Алматы  
увеличиваются на фоне роста экономики РК

– Позитивные ито-
ги развития эконо-
мики РК в начале 
первого полугодия 
(рост ВВП на 6%) 
связаны с наращи-
ванием объемов в 
ряде важных отрас-
лей, в том числе в 
обрабатывающей 
промышленности.

Страна экспортирует нефть, газ, другие 
полезные ископаемые, пшеницу, но в то же 
время увеличивается доля переработанной 
продукции. Например, в машиностроении 
занято более четырех тысяч предприятий, 
а за последние годы значительно вырос 
объем производства автомашин (в 2025 
году намечена сборка до 150 тыс. еди-
ниц), на отечественных предприятиях осу-
ществляется выпуск стиральных машин, 
другого оборудования, сантехники и т.п. 
В текущем году запланирован запуск 190 
проектов на 1,5 млрд тенге, в том числе 
в обрабатывающей отрасли. Ежегодно в 
Казахстан приходят прямые иностран-
ные инвестиции примерно на 22–25 млрд 

Широко шагая 
Сапарбай Жубаев, эксперт по экономике, старший преподаватель  

Казахского университета технологий и бизнеса:

долл., что свидетельствует о хорошем 
инвестклимате. 

В 2013 году руководство страны поста-
вило задачу войти к 2050 году в список 30 
развитых государств. По инвестиционной 
политике мы уже на 38-й позиции в мире, 
а по уровню ВВП на душу населения нахо-
димся примерно на 50–60-м месте. Вопрос 
снижения импортозависимости ставится 
в перечне главных задач, в том числе 
в Стратегическом планировании развития 
промышленности и Национальной про-
грамме развития отраслей, включая циф-
ровизацию.

Сегодня в металлургии, производстве 
химической продукции, выпуске мебели, 
пищевой, легкой промышленности, а с 
некоторых пор – в автомобильной отрасли 
Казахстан развивается наравне со стра-

нами Центральной Азии, а также государ-
ствами Восточной Европы. Тем не менее у 
нас есть возможности активней развивать 
отрасли, где имеются большие возможно-
сти и конкурентные преимущества: метал-
лургия, химическая промышленность, АПК, 
туризм, фармацевтика. 

Сейчас на пространстве СНГ мы нарав-
не с Россией достаточно успешно разви-
ваемся в промышленном секторе. Здесь 
мы идем на первых местах. Несмотря на 
негативные возгласы критиканов, что мы 
якобы сидим на «нефтяной игле» и сильно 
зависим от сырья, давайте апеллировать 
цифрами.

Так, нефтегазовая отрасль занимает 
всего 15% в экономике. Этот показатель 
даже ниже, чем в арабских странах. При 
этом нефтяные страны Персидского залива 

Передовая отрасль мегаполиса

при доле такого сектора в 30% успешно 
развивают и другие сферы экономики. И у 
нас есть возможности, чтобы активней раз-
вивать другие отрасли: программирование, 
транспортный комплекс. Например, есть 
хорошие условия для зарабатывания на 
транспортной системе, логистике.

Алматы традиционно был и остается 
лидером и одним из драйверов экономи-
ки. Город сегодня имеет население более 
двух миллионов человек, а вместе с обла-
стью регион насчитывает около четырех 
миллионов жителей. Здесь располагают-
ся международные организации, научные, 
банковские, культурные и образовательные 
учреждения, и их программы дают хорошие 
результаты. Поэтому высокотехнологичные 
отрасли, в том числе машиностроение, 
дают позитивные показатели. Идет выпуск 
современных автомобилей, другой про-
дукции. В регионе есть предпосылки для 
более активного развития туризма, новых 
технологических производств, в том числе 
используя возможности СЭЗ «ПИТ Алатау», 
а также транзитные и логистические.  

Полосу подготовил  
Расул БАХАМОВ
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Визит был приурочен к 
30-летию АНК и Году рабочих 
профессий. В ходе встречи 

делегация ознакомилась с про-
изводственными мощностями 
предприятия, технологическими 
процессами и условиями труда. 
Представители старшего поколе-
ния смогли воочию увидеть вклад 
компании в развитие экономики 
региона и страны в целом.

ТОО «Metall Prom Group» явля-
ется крупным производителем 
металлопродукции с долей на оте-
чественном рынке 85%. Компания 
активно поддерживает социаль-
ные инициативы и уделяет внима-
ние развитию рабочих профессий.

– В год завод выпускает 120 
тонн металлопродукции. Эти 
товары используются в строи-
тельстве, газовом обеспечении, 
на производстве и т.д. Наша 
продукция отправляется в 16 
регионов РК. Мы собрали акса-
калов, чтобы получить их благо-
словение. Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев, выступая 
на ХХХІV сессии Ассамблеи наро-
да Казахстана, отметил большую 
работу Ақсақалдар кеңесі в про-
движении общенациональных 
ценностей. В рамках Года рабочих 
профессий мы уделяем особое 
внимание молодым работникам, 
поощряем их грамотами, награда-
ми. Как отметил наш Президент, 
человек, добросовестно работаю-
щий и получающий свой доход 
честным путем, достигнет подлин-
ного успеха и будет всегда пользо-
ваться заслуженным уважением в 
обществе, – сказал руководитель 
Республиканского этнокультур-
ного центра уйгуров Казахстана, 
меценат, директор ТОО «Metall 
Prom Group» Абдулхалил 
Долкунтай.

Подчеркивая важность содей-
ствия развитию промышленности 
и поддержки рабочих кадров, 
аксакалы АНК дали благослове-
ние металлопроизводственной 
компании.

– Глава государства объявил 
2025 год Годом рабочих профес-
сий. Мы увидели, что на предпри-
ятии в Алматы созданы все усло-

Пример для 
подражания

Ақсақалдар кеңесі АНК посетили завод металлоизделий
В рамках 30-летия Ассамблеи 

народа Казахстана и Года рабочих 
профессий Совет аксакалов про-
вел V республиканский форум на 
тему «Адал азамат – ұлт келбеті» 
в Алматинском электромехани-
ческом колледже. 

Организаторами мероприятия 
выступили Министерство куль-
туры и информации Республики 
Казахстан, акимат Алматы и ком-
мунальная государственная орга-
низация «Қоғамдық келісім». 

– Выпускникам Алматинского 
электромеханического колледжа 
вручается диплом государствен-
ного образца по специальностя 
«электрооборудование», «техни-
ческое обслуживание, ремонт и 
эксплуатация электромеханиче-
ского оборудования», «сварочное 
дело», «техническое обслужива-
ние, ремонт и эксплуатация авто-
мобильного транспорта», «воз-
обновляемая энергетика», «авто-
матизация и управление техно-
логическими процессами», «тех-
ническое обслуживание и ремонт 
автоматизированных систем 
производства» и «мехатроника». 
В прошлом году мы подписали 
меморандум с производствен-
ными объединениями Германии 
и начали отправлять туда сту-
дентов. В итоге на зарубежную 
производственую практику было 
отобрано более 15 человек. Из 
них восемь студентов стажирова-
лись в Actemium miprotek GmbH 
и Actemium Cegelec Mitte GmbH, 
трое в AMP Leuna GmbH, пятеро 
в SITEX Textile Dienstleistungen 
Simeonsbetriebe GmbH и осталь-
ные в Hans Kupfer & Sohn GmbH. 
Они получали стипендию в раз-
мере от 1500 до 1700 евро и 
еще их обеспечили бесплатным 
жильем, – сказала и. о. дирек-

тора Алматинского электро-
механического колледжа Ажар 
Байдилдаева.

Помимо этого, реализует-
ся трехгодичная программа по 
организации международных 
стажировок преподавателей спе-
циальных дисциплин и мастеров 
производственного обучения на 
базе зарубежных учебно-про-
изводственных центров. Они 
прошли стажировку в Бразилии, 
Германии, Южной Корее, 
Венгрии, Словении и Австрии.

По словам аксакала Бақытжана 
Ертаева, данная встреча стала 
важным шагом в развитии 
сотрудничества между АНК и 
средним специальным учебным 
заведением. Еще он предложил 
обеспечить льготами студентов 
колледжа и их семьи. 

Далее, для старейшин АНК 
была проведена ознакомитель-
ная экскурсия по колледжу. Они 
встретились с преподавателями 
и студентами. Задавали интере-
сующие вопросы относительно  
образования.

– Я поехал в Германию и там 
прошел производственную прак-
тику в течение 45 дней. Очень 
благодарен колледжу за такую 
возможность, – поделился сту-
дент четвертого курса Айтказы 
Бахтияров. 

В заключение визита аксака-
лы выразили уверенность в том, 
что Алматинский электромехани-
ческий колледж играет важную 
роль в подготовке кадров, вос-
требованных на международном 
рынке труда. Они подчеркнули 
важность внедрения современ-
ных образовательных технологий 
для обеспечения конкурентоспо-
собности выпускников.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Повышают 
квалификацию

Студенты и преподаватели алматинского колледжа 
проходят стажировку за рубежом

В Республиканском Доме друж-
бы состоялось пленарное заседание 
Совета аксакалов Ассамблеи наро-
да Казахстана (Ақсақалдар кенесі) 
в рамках республиканского форума 
на тему «Адал азамат – ұлт келбеті». 
Форум приурочен к 30-летию 
Ассамблеи народа Казахстана и 
Году рабочих профессий.

Заседание прошло под пред-
седательством заместителя 
Председателя Ассамблеи народа 
Казахстана, заведующего секре-
тариатом АНК Администрации 
Президента Республики Казахстан 
Марата Азильханова. В своем обра-
щении он поздравил собравшихся с 
юбилеем и подчеркнул значимость 
аксакалов в деле сохранения обще-
ственной нравственности и культур-
ной преемственности.

– Ақсақалдар кенесі – это дей-
ственный институт общественной 
морали. Его значение особенно воз-
растает в наше время, когда мы опи-
раемся на традиции, мудрость стар-
шего поколения и преемственность 
ценностей. Пусть юбилей ассамблеи 
станет поводом для нового этапа 
консолидации общества и укреп-
ления национального единства, – 
отметил Марат Азильханов.

С приветственным словом также 
выступил заместитель акима 
Алматы Азамат Калдыбеков. Он 
акцентировал внимание на роли 
аксакалов в воспитании молоде-
жи и укреплении общественного 
согласия. 

– Аксакалы – моральный ориен-
тир для молодежи, хранители мира 
и согласия. Их голос всегда уважа-
ем, их слово – весомо. В Год рабо-
чих профессий мы особенно ценим 
трудовые династии и наставников, 
которые формируют личность не 
по лозунгам, а через собственный 
пример. Мы благодарны за ваш 
вклад в развитие нашего города и 
всей страны, – подчеркнул Азамат 
Калдыбеков.

Одной из центральных тем фору-
ма стало воспитание подрастающего 
поколения. Об этом в своем высту-
плении рассказала вице-президент 
Национальной академии образова-
ния имени Ыбырая Алтынсарина 
Анар Танирбергенова.

– В рамках Года рабочих профес-
сий совместно с государственными 
органами реализовано множество 
значимых мероприятий, направ-
ленных на воспитание школьников 
в духе уважения к труду, нацио-

Голос старших
В Алматы обсудили роль аксакалов в укреплении единства 

нальной культуре и гражданской 
ответственности. Эти инициативы 
позволяют не только расширять 
кругозор молодежи, но и форми-
ровать у нее устойчивые нрав-
ственные ориентиры. Ключевым 
инструментом в этой работе оста-
ется программа «Біртұтас тәрбие» 
– системный и содержательный 
документ, выстроенный на прин-
ципах воспитательной экосисте-
мы. Программа охватывает три 
уровня реализации: через различ-
ные организации, деятельность 
педагогов и посредством тесного 

взаимодействия с семьями, – отме-
тила она.

Участники подчеркнули важность 
дальнейшего укрепления роли акса-
калов в вопросах патриотического 
и духовно-нравственного воспита-
ния, а также формирования диалога 
между поколениями.

Организаторами форума выступи-
ли Министерство культуры и инфор-
мации Республики Казахстан, 
акимат Алматы, КГУ «Қоғамдық 
келісім».

Аружан ТОКТАМЫСОВА 
Фото Самата ХУСАЙНОВА

вия для работников, обеспечива-
ется полная безопасность труда, 
что подтвердили сами работники 
завода. Очень рад, что в мегапо-
лисе есть такая крупная компания, 
продукция которой реализуется 
не только по всему Казахстану, 
но и за рубежом, – сказал пред-
седатель Ақсақалдар кеңесі АНК 
Западно-Казахстанской области 
Кайреден Жаксыгулов.

Посещение производственного 
предприятия символизирует пре-
емственность поколений и уваже-
ние к труду, почитание рабочих 
специальностей. Представители 
старшего поколения как носи-
тели мудрости и опыта играют 
важную роль в укреплении обще-
ственного согласия и воспитании 
молодежи в духе патриотизма и 
трудолюбия.

– Важно, чтобы молодежь хоро-
шо относилась к старшему поко-
лению и продолжала традиции 
казахского народа. Большая часть 
воспитательной работы ложится 
на плечи аксакалов. Считаю, что 

Абдулхалил Долкунтай, директор 
металлопроизводственной ком-
пании, а также крупный меце-
нат, поддерживающий работу 
Ақсақалдар кеңесі АНК, благо-
творительного центра «Жомарт 
жан», показал, что за обществен-
но полезной деятельностью стоит 
огромный труд. Бизнесмен делает 
многое для народа, активно помо-
гал во время паводков, его ком-
панией было отправлено более 50 
тонн гуманитарной помощи. На 
своем примере он демонстриру-
ет трудолюбие и неравнодушие к 
проблемам общества, – рассказал 
член АНК, председатель Союза 
уйгурской молодежи Казахстана 
Рустам Кайрыев.

Встреча завершилась обменом 
мнениями и пожеланиями. Гости 
выразили благодарность руковод-
ству и коллективу компании за 
вклад в развитие страны и созда-
ние достойных условий труда для 
работников. 

Асель ТАШИБАЕВА 
Фото Самата ХУСАЙНОВА
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МНЕНИЕ

Согласно данным Министерства 
здравоохранения РК, в 2024 
году на здравоохранение было 

направлено 2,6 триллиона тенге. 
Выделение значительных средств 
свидетельствует о высоком при-
оритете здоровья нации для прави-
тельства, подчеркивая стремление 
к доступности качественных услуг и 
современного оборудования.

Казахстан по праву гордится 
значительными достижениями 
в здравоохранении, ставшими 
результатом слаженной рабо-
ты акимата Алматы, Управления 
общественного здравоохранения и 
всех работников медучреждений 
– от руководства до техперсонала.

За последний год акимат города 
проделал масштабную работу в 
сфере здравоохранения, закупив 
новое медицинское оборудование 
и кареты скорой помощи. 

До 2030 года в Алматы планиру-
ется построить 32 новых объекта 
здравоохранения и модернизиро-
вать 14 действующих. Уже введены 
в эксплуатацию три семейные вра-
чебные амбулатории и одна поли-
клиника в шаговой доступности.

Передовые решения
Во многих центрах и стацио-

нарах города впервые были про-
ведены сложнейшие операции. В 
Центральной городской клиниче-
ской больнице впервые проведена 
уникальная офтальмологическая 
операция по пересадке донорской 
роговицы – кератопластика. Также 
проводятся все виды офтальмоло-
гических операций с использова-
нием инновационных технологий, 
применяются передовые методики 
лечения сложных переломов с при-
менением специальных аппаратов 
под рентген-контролем. Операция 
«Закрытая репозиция и остеосин-
тез» – это современный метод вос-
становления костных отломков с 
минимальными травматизацией 
мягких тканей и сосудов и риском 
инфекционных осложнений. 

В детской городской клини-
ческой больнице № 2 внедрены 
новые оперативные вмешатель-
ства, такие как нейроэндоскопи-
ческие операции с применени-
ем нейронавигации Brainlab при 
тяжелых формах гидроцефалии 
и поликистозах головного мозга, 
использование 3D augmentedreality 
Brainlab – 3Д-дополненная реаль-
ность пациентам с глубинным рас-
положением опухолей головного 
мозга, удаление участков фокаль-
ной кортикальной дисплазии раз-
личной этиологии при эпилепсии 
и многое другое.

Хирурги Городской больни-
цы скорой неотложной помощи 
Алматы провели успешную опе-
рацию, связанную с желудочно-
кишечным кровотечением и диа-
гнозом «язва Дьелафуа» – край-

Здоровая нация –  
основа благополучия страны

В Алматы наблюдается значительный рост инвестиций в здравоохранение

Асия АКАНОВА, руководитель 
Управления здравоохранения Алматы:

– Важно отметить значительные 
достижения и прогресс, которые 
были достигнуты в сфере здравоох-
ранения города за последние годы. 
Мы продолжаем двигаться вперед, 
внедряя новейшие медицинские тех-
нологии, улучшая качество обслужи-
вания пациентов и активно развивая 
международное сотрудничество.

Одним из ключевых факторов успешного развития здравоох-
ранения Алматы является постоянное обновление и расширение 
медицинской инфраструктуры. За последние годы в городе 
были построены новые медицинские организации, реконстру-
ированы и оснащены современные больницы и поликлиники. 
Город уделяет особое внимание созданию комфортных условий 
для пациентов и медицинского персонала, а также внедрению 
высококачественного оборудования, что значительно повышает 
уровень диагностики и лечения.

В Алматы активно применяются передовые методы лече-
ния, основанные на последних достижениях мировой меди-

цины. Мы внедряем новые диагностические технологии, 
которые позволяют точно выявлять заболевания на ранних 
стадиях и разрабатывать индивидуальные схемы лечения. 
Также активно развиваются методы мини-инвазивной хирур-
гии, которые позволяют проводить операции с минимальны-
ми рисками для пациентов и ускоряют их восстановление.

Большая работа проводится по цифровизации медицинской 
сферы. В Алматы внедрены и совершенствуются цифровые 
медицинские карты, что упрощает процесс получения меди-
цинской помощи и улучшает качество обслуживания паци-
ентов. Введение единой информационной системы позволит 
эффективно управлять медицинскими ресурсами и оптимизи-
ровать процессы оказания помощи.

Алматы активно сотрудничает с ведущими медицинскими 
клиниками и научными центрами мира. Мы регулярно прово-
дим международные конференции, семинары и обучающие 
программы, приглашая мировых экспертов для обмена опы-
том и внедрения новейших практик в наше здравоохранение. 
Это сотрудничество позволяет нашим врачам и медицинским 
работникам быть в курсе последних достижений в области 
медицины и повышать свою квалификацию. Образование и 
постоянное развитие наших медицинских специалистов – это 

основа успеха в предоставлении качественной медицинской 
помощи. 

Один из наших основных приоритетов – это улучшение 
доступности медицинской помощи для всех категорий граж-
дан. Мы внедряем новые подходы в профилактику заболева-
ний, проводим масштабные программы вакцинации и скри-
нинга, чтобы своевременно выявлять заболевания на ранних 
стадиях и предотвращать их развитие. Также работаем над 
снижением времени ожидания на прием к врачу и обеспечи-
ваем комфортные условия для получения медицинских услуг.

В целом можно отметить, что здравоохранение Алматы 
продолжает развиваться на высоком уровне, и мы имеем все 
возможности для дальнейшего роста и внедрения новейших 
медицинских решений. В будущем стремимся еще больше 
укрепить систему здравоохранения, обеспечить доступность 
и качество медицинских услуг для всех граждан, а также про-
должать активно сотрудничать с мировыми коллегами для 
обмена знаниями и опытом. Мы уверены, что это позволит 
Алматы стать одним из лидеров в сфере здравоохранения на 
глобальной арене.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

не редкой и опасной патологией. 
Также впервые введена резекция 
пораженного метастазом позвоноч-
ника. Теперь эти операции выпол-
няются без вскрытия грудной поло-
сти. Сосудистые хирурги успешно 
проводят высокотехнологичную 
операцию «Аортобифеморальное 
протезирование» по замене пора-
женного участка брюшной аорты и 
восстановлению кровотока в арте-
риях нижних конечностей. 

В городской клинической 
больнице № 4 внедрены инно-
вационные операции, такие как 
остеонекрэктомия и пластика 
несвободным паховым лоску-
том, аутодермопластика и мно-
гие другие. В городской клини-
ческой больнице № 7 работают 
над совершенствованием методов 
оперативного лечения пациентов 
нейрохирургического профиля, 
внедряя современные способы и 
методики, известные в мировой 
прогрессивной медицине, такие 
как нейрохирургическая операция 
ляминопластика, проводимая при 
стенозах позвоночника и других 
патологиях, приводящих к ком-
прессии позвонков и сдавливанию 

нервных корешков. В Городском 
кардиологическом центре открыли 
специализированный TAVI-центр, 
где проводится современный 
метод лечения аортального стено-
за – транскатетерная имплантация 
аортального клапана.

Первый в стране
Алматы стал первым городом в 

республике по внедрению пилотно-
го проекта «Фетальная хирургия», 
благодаря которому проводится до 
150 внутриутробных операций в год 
для предотвращения инвалидности 
детей. Центр перинатологии и дет-
ской кардиохирургии – уникальное 
пространство, где технологии и опыт 
спасают самых уязвимых. Здесь 
проводятся уникальные операции 
– еще до рождения ребенка. Каждая 
операция – это шаг медицины впе-
ред и большая победа за жизнь. 
В центре внедрены современные 
технологии, повышающие безопас-
ность родов. В акушерской практике 
применяются передовые техноло-
гии, помогающие справляться с 
самыми опасными осложнениями 
беременности. Также применяется 
монооксидазота для лечения высо-

колегочной гипертензии. Каждый 
неонатолог владеет технологией 
FOCUS УЗИ. Совершенствуется ане-
стезиологическая помощь: регио-
нарные методы обезболивания для 
эффективного контроля послео-
перационной боли, катетеризация 
сосудов под контролем УЗИ, вне-
дрение метода eFAST для диагно-
стики критических состояний.

Электронные амбулаторные 
карты, онлайн-запись к врачу, теле-
медицина – все это стало совре-
менной реальностью. В этом году 
внедрена технология FaceID для 
идентификации пациентов. Этот 
подход направлен на повышение 
безопасности и удобства при полу-
чении медицинских услуг. Сразу 
в двух городских поликлиниках 
открыты центры лучших практик 
– это инновационный проект, цель 
которого повысить доступность 
медицинской помощи и улучшить 
ее качество для населения.

В текущем году был внедрен 
проект «Социальный кошелек», 
интегрированный в мобильное 
приложение «электронного прави-
тельства» eGov, предоставляющий 
возможность пациентам получать 

немонетарные меры государствен-
ной поддержки, включая лекар-
ства, через QR-код.

Помощь ближе
Новую современную семейно-

врачебную амбулаторию откры-
ли в микрорайоне Нуршашкан 
Турксибского района Алматы, 
которая является филиалом город-
ской поликлиники № 20 и рассчи-
тана на 100 посещений в смену. 
Медучреждение оснащено всем 
необходимым оборудованием для 
оказания первичной врачебной и 
доврачебной помощи, функциони-
руют отделения педиатрии, врачей 
общей практики, вакцинации, неот-
ложной и консультативно-диагности-
ческой помощи, дневной стационар.

Акиматом Алматы совместно с 
Министерством здравоохранения 
РК утвержден масштабный поэ-
тапный план. Согласно проекту, 
до 2030 года в Алматы появится 
32 новых медицинских объекта и 
пройдут модернизацию 14 суще-
ствующих. Это означает, что город 
получит современную, технологи-
ческую и доступную медицину на 
совершенно новом уровне.
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Соблюдая правила 
В мегаполисе демонтируют 67 незаконных торговых точек на парковках

Верните знак!
Проблема автобусной остановки  

в Алатауском районе продолжается  
уже третий год

Жители Алатауского района, среди которых 
активист Захарбай Толыбаев, вот уже несколь-
ко лет пытаются решить проблему с автобусной 
остановкой «БАК – Такежанова», находящейся 
на пересечении улиц Алтай – Серикова. По их 
словам, павильон был установлен с нарушением 
ПДД, и водители автобусов № 69 и № 102 пере-
стали здесь останавливаться из-за невозможности 
безопасного маневра.

По словам жителей, осенью 2023 года на пере-
крестке улиц Х. Алтай и Ш. Серикова установили 
дорожный знак, обозначающий автобусную оста-
новку, рядом со школой № 210. Однако вскоре 
знак исчез, и автобусы снова перестали останавли-
ваться. Жители обращались в акимат Алатауского 
района и в Управление городской мобильности, но 
ответов не получили. Родители учащихся школы, 
в которой учится около 2000 детей, обеспокоены 
отсутствием безопасной зоны посадки/высадки.

– Рядом с местом остановки был оставлен забро-
шенный ларек, в которой ранее продавали выпеч-
ку. Владелец просто бросил киоск возле мусорных 
баков. После жалоб жителей его оштрафовали на 
один МРП (3932 тенге). Мужчина бросил дорож-
ный знак «Автобусная остановка» за киоском, 
он до сих пор там лежит. В Управлении город-
ской мобильности обещали, что будут установле-
ны новые остановочные комплексы, и один будет 
создан по нашему адресу в микрорайоне Дархан, 
однако это обещание еще не выполнено, – негодует 
Захарбай Толыбаев.

Активист намерен обратиться в акимат с соответ-
ствующим запросом. 

Акторе ОМАРОВ

сечении Назарбаева – Карасай баты-
ра. Их верхушки полностью оголе-
ны, а некоторые и вовсе были без 
листьев.

Также мы спустились в сторону 
Зеленого базара – на пересечении 
Кунаева – Макатаева было обнару-
жено четыре дерева с высохшими 
верхушками.

Ситуацию с деревьями проком-
ментировал экоактивист Адиль 
Нурпеисов, указавший на призна-
ки биологической деградации дере-
вьев. 

– Речь идет не просто о сезонной 
сухости, а о явных признаках отми-
рания – сухие кроны, отсутствие 
листьев на верхних ярусах, засох-
шие ветви. Это может быть след-
ствием как неправильной обрезки, 
так и многолетнего стресса, вызван-
ного уплотнением почвы, повреж-

дением корневой 
системы в ходе 
благоустройства, 
а также нехват-
кой регулярного 
полива и эколо-
гического надзо-
ра.

Особую трево-
гу вызывает тот 
факт, что эти 

деревья находятся в общественном 
пространстве, где прохожие еже-
дневно подвергаются риску падения 
сухих веток. Помимо угрозы без-
опасности мы теряем ценные много-
летние зеленые насаждения, кото-
рые формируют городской микро-
климат и снижают уровень загряз-
нения воздуха.

Ответственные городские службы 
должны не просто удалить аварий-

ные деревья, а провести полное эко-
логическое обследование зеленых 
насаждений в этом районе, внед-
рить современные методы лечения 
и системного ухода, а также обеспе-
чить восполнение зеленого фонда 
новыми породами, адаптированны-
ми к климату Алматы, – отметил 
спикер.

Стоит отметить, что с нача-
ла года была проведена сани-
тарная обрезка аварийных дере-
вьев: в Алатауском – 500 штук, 
Ауэзовском – 700, Алмалинском 
– 900, Бостандыкском – 900, 
Медеуском – 100, Жетысуском 
– 300, Наурызбайском – 400 и 
Турксибском – 1400. Общий охват 
деревьев, прошедших санитарную 
обрезку, составил 5200 единиц.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото автора

Осторожно, 
сухостой 

В историческом центре Алматы было выявлено более 
десятка усыхающих деревьев

В редакцию «Вечёрки» обрати-
лись жители города с прось-

бой осмотреть деревья в квадрате 
улиц Назарбаева – Абая – Кунаева 
– Макатаева. Данный участок 
относится к историческому центру 
нашего мегаполиса. 

Стоит отметить, что зеленые 
насаждения находятся под охра-
ной законодательства. В 2023 году 
был принят Закон РК «О раститель-
ном мире», а в 2024 году приказом 
министра экологии и природных 
ресурсов утверждены Типовые пра-
вила создания, содержания и защи-
ты зеленых насаждений населен-
ных пунктов.

Для определения санитарного 
состояния объекта используют сле-
дующую шкалу:

 здоровые – без признаков ослаб-
ления с нормальным развитием и 
без повреждений;

 ослабленные – деревья и кустар-
ники с незначительными поврежде-
ниями или с однобоким развитием 
кроны, до 10% сухих сучьев или 
поврежденные на 25% вредителями 
и болезнями;

 угнетенные – часто суховер-
шинные деревья с наличием меха-
нических повреждений (например, 
дупел), сухих веток, до 50% или 
наполовину поврежденные вредите-
лями и болезнями;

 усыхающие – очень развит про-
цесс отмирания (более 50%), сухо-
вершинные;

 аварийные (сухостой) – полно-
стью усохшие (погибшие) деревья 
или кустарники, подлежащие пер-
воочередной вырубке, создающие 
угрозу падения на проезжие части 
дорог, тротуары, здания, линии 
электропередачи и т.п.

Журналисты «Вечёрки» отправи-
лись на мониторинг по указанным 
адресам. Выяснилось, что с запад-
ной стороны проспекта Назарбаева 
в сторону Курмангазы имеются 
обрезанные наполовину четыре ели, 
а также у некоторых отсутствуют 
ветки у основания дерева. Они рас-
положены в трех метрах от здания.

Еще шесть усыхающих зеленых 
насаждений было найдено на пере-

В Алматы продолжается 
системная работа по выяв-
лению и устранению само-
вольных построек и захватов 
земель на территории парко-
вочных зон. Как сообщили в 
КГП «Алматы паркинг», речь 
идет о несанкционированных 
торговых объектах, размещен-
ных на парковках у крупных 
торговых центров.

В ходе мониторинга установ-
лено, что в этих сооружениях 
ведется незаконная торговля, 
в том числе с использованием 
газовых баллонов и приготов-
лением пищи на открытом огне 
– в местах с большим скоп-
лением людей. Это нарушает 
условия эксплуатации парко-
вочного пространства и создает 
угрозу для жизни и здоровья 
людей.

На основании решения спе-
циализированного межрайон-
ного экономического суда уже 
демонтировано 30 незаконных 
конструкций, размещенных 
на парковке перед ТЦ «Адем». 
Также судом вынесено поста-
новление о демонтаже 37 ана-
логичных объектов у торгово-
го центра «Ялян». Судебные 
исполнители приступили к 
реализации решения, и работы 
по сносу уже начаты.

В «Алматы паркинг» поясни-
ли, что такие меры необходимы 
для освобождения парковоч-
ных зон площадочного типа от 
самовольных построек, повы-
шения уровня безопасности и 
упорядочивания парковочного 
пространства. Это также улуч-
шит транспортную доступность 
и повысит удобство для жите-
лей и гостей города.

Работа по выявлению и устра-
нению незаконных объектов на 
автопарковках продолжается, 
отметили в КГП «Алматы пар-
кинг», призывая граждан и 
представителей бизнеса соблю-
дать правила пользования пар-
ковками и не занимать обще-
ственное пространство без раз-
решения.

Данияр ГУЛАМ



Джаз, два, три… 
В Алматы пройдет 

пикник для любите-
лей джаза. Любимый 
многими ежегодный 

летний open-air 
от театра Stages в 

этом году пройдет в 
новом формате и с 

новым именем – Do 
be doo. Мероприятие 

состоится на живо-
писной территории 

Almaty Resort и обещает стать одним из самых ярких собы-
тий этого лета.

Do be doo – это не просто джаз-пикник, а настоящая сим-
фония под открытым небом: музыка, импровизация, гастро-

номия, закат, атмосфера свободы и присутствия здесь и 
сейчас. Организаторы обещают уникальный микс джазовых 
и классических звуков, встречу с выдающимися музыканта-
ми и душевный вечер под шелест деревьев и ритмы живого 

исполнения.
В музыкальной программе: звезды казахстанской и миро-

вой сцены – легенда отечественного джаза Ирэна Аравина & 
Jazz House, зажигательная Talisman Band, а также предста-
вители классической сцены – Галымжан Нарымбетов, вир-
туоз аккордеона и баяна, и специальная гостья из России 

Полина Осетинская.
Дата и время: 22 июня, начало в 15.00.

Место: Almaty Resort (ул. Альмерек, 1/1). 

В гостях у сказки 
Театр La Bohême 

приглашает самых 
маленьких зрителей 

на увлекательный 
интерактивный спек-

такль «Академия 
фей и волшебни-

ков».
По сюжету в фэн-

тезийной стране 
живут феи, которые 

учатся магии. Но, 
как часто бывает, не все у них получается с первого раза. 

Вместе с веселой Флёр и мудрой феей Тианой дети отпра-
вятся в удивительное путешествие, полное увлекательных 

игр и веселых приключений.
В финале шоу маленьких гостей ждет яркое представле-

ние с мыльными пузырями. 
Дата и время: 22 июня, начало в 14.00.

Место: театр La Bohême (ул. Валиханова, 43).

Финансовый ликбез 
В Алматы пройдет 
игра для взрослых 

Cash Flow по финан-
совой грамотности 
и инвестированию. 

Основная цель игры 
– помочь игрокам 

выйти из категории 
бездумных трат к 

финансовой незави-
симости.

Игровое поле 
делится на два круга: в первом игроки сталкиваются с 

повседневными расходами, а во втором они могут инвести-
ровать в прибыльные проекты. В игре используются карточ-
ки возможностей и неожиданных событий, которые влияют 

на финансовое состояние игроков.
Каждый участник ведет финансовый отчет, отслеживая 

свои доходы и расходы. Игра развивает навыки управления 
бюджетом, инвестирования и стремления к финансовой 

независимости, предлагая безопасную среду для практики в 
принятии финансовых решений. 

Дата и время: 22 июня, начало в 14.00.
Место: площадка Hellawes (ул. Бухар жырау, 35).
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША КОНЦЕРТНАЯ АФИША

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Подготовила София ОРЛОВА

20.06
Государственный театр кукол  
(ул. Пушкина, 63)

  Спектакль «Колобок»
Начало в 16.00

20.06
Культурное пространство 
«ТеатРон»  
(ул. Прокофьева, 144)

  Спектакль  
«А зори здесь тихие»
Начало в 19.00

22.06
Театр «La Boheme»  
(ул. Валиханова, 43)

  Интерактивный цирк 
Шапито
Начало в 12.00

22.06
Театр «Арт-убежище BUNKER» 
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Театрализованная читка 
пьесы «Птица на чердаке»
Начало в 14.00

21.06
Тотальный театр (ул. Шевченко, 114)

  Мастер-класс «Театр теней»
Начало в 13.30

21.06
Театр «Сцена»  
(ул. Рыскулбекова, 28/2)

  Спектакль «Сказка о 
золотой птице»
Начало в 12.00

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Музыка без границ
В Большом зале филар-

монии состоится торже-
ственный концерт «Музыка 
без границ», приуроченный 
к завершению 89-го кон-
цертного сезона. Это яркое 
музыкальное событие станет 
кульминацией творческого 
года и настоящим праздни-
ком мастерства, подготов-

ленным солистами филармонии для своей публики.
В числе исполнителей заслуженные деятели Казахстана 

– Гульжан Узенбаева (фортепиано), Аида Аюпова (скрипка), 
деятели культуры – Ержан Алимбетов (домбыра), Макпал 
Казыбекқызы (традиционное пение), Муса Керимбаев (вио-
лончель), Адиль Несипбаев (фортепиано, орган) и многие 
другие.

«Музыка без границ» – это не просто финальный аккорд 
сезона, но и яркое музыкальное послание о безграничности 
искусства, силе звука, объединяющего культуры и поколе-
ния. Концертная программа подарит слушателям незабыва-
емые впечатления, погружая в живой звук великой музыки, 
где традиционная казахская мелодия органично переплетает-
ся с произведениями мировой классики.  

Дата и время: 24 июня, начало в 19.00.
Место: Большой зал филармонии им. Жамбыла  
(ул. Калдаякова, 35).

Смешение стилей 
Творческое объединение Vocal Concerts организует уни-

кальный концерт в жанре crossover – Pop+Opera. Этот вечер 
станет настоящим праздником вокального искусства, в кото-
ром сливаются величие академической оперы и эмоциональ-
ность популярной музыки.

Концерт откроет новые грани хорошо знакомых произве-
дений – от лирических баллад до оперных арий, от неоклас-
сических шедевров до легендарных хитов мировых сцен. 
В программе прозвучат композиции из репертуара Лучано 
Паваротти, Андреа Бочелли, Сары Брайтман, Алессандро 
Сафина, Джоша Гробана, группы Il Divo и других звезд стиля 
crossover.

Зрителей ждет звуковая феерия в исполнении выдающих-
ся вокалистов, яркий инструментальный бэнд с участием 
лучших музыкантов Алматы и Казахстана, а также видео-
сопровождение на большом экране, создающее атмосферу 
полного погружения в музыку. 

Дата и время: 22 июня, начало в 19.00.
Место: Dostyk Hall (пр. Достык, 85а).

Образы и смыслы 
В Государственном музее искусств РК имени Абылхана 

Кастеева проходит групповая выставка современного искус-
ства под названием Street Layers.

Выставка объединяет пять художников, каждый из которых 
по-своему переосмысливает тему городской среды, визуаль-
ного ритма и личного восприятия пространства. В экспози-
ции представлены живопись, фотография, акрил и гобелен 
– как современные, так и традиционные формы выражения.

Ключевым акцентом выставки становится фотопроект 
Омара Даньяла Бюйюктосуна – художника, работающего в 
Лондоне и исследующего визуальные ритмы города через 
черно-белую пленку и технику многократной экспозиции. 
В серии Street Layers он буквально наслаивает фрагменты 
городского ландшафта, показывая, как архитектура, время и 
память переплетаются в едином визуальном потоке.

Живописный раздел экспозиции составляют работы 
Карины Азимжановой, Александры Калачевой и Айсулу 
Усентаевой. Также можно увидеть гобелены, созданные вруч-
ную. Они добавляют коллекции тактильность и отсылку к 
ремесленным традициям.

– Street Layers – это размышление о городе как о живом 
слое культур, образов и смыслов. Каждый из представлен-
ных художников работает с этой темой по-своему, предлагая 
зрителю многогранный визуальный опыт, – отмечают орга-
низаторы.

Дата и время: до 22 июня с 10.00 до 18.00.
Место: Государственный музей искусств РК имени 
Абылхана Кастеева (мкр. Коктем, 22/1).

(Окончание. Начало на стр. 1)
В Алматы и Алматинской области 

действует свыше 20 загородных оздо-
ровительных лагерей, куда поэтапно 
отправляются дети из разных районов 
города.

– К сожалению, инфраструктур-
ных возможностей пока недостаточ-
но, но мы понимаем, что запросы 
у сегодняшних детей другие – они 
хотят больше современного контента, 
удобства, интересных и развивающих 
форматов отдыха. Поэтому одной из 
приоритетных задач акимата остается 
дальнейшее развитие инфраструкту-
ры детского отдыха, – подчеркнула 
замакима.

По ее словам, помимо загородных 
лагерей около 55 тысяч школьников 
участвуют в пришкольных лагерях, 
где организовано горячее питание и 
разнообразная программа. В рамках 
этой работы также задействовано 17 
колледжей, где для подростков про-
водится профориентационная рабо-
та – ребята получают возможность 
познакомиться с разными професси-
ями, поучаствовать в мастер-классах 
и выбрать направление для дальней-
шего развития.

– В мегаполисе также действуют 
учреждения дополнительного обра-
зования – центры инновационного 
творчества, дома школьников и дру-
гие организации, которые проводят 
занятия, кружки и мастер-классы. 
Все это позволяет нам обеспечить 

не только отдых и оздоровление, но 
и развитие, социализацию и вовле-
ченность детей в полезную и инте-
ресную деятельность. Наша цель – 
дать детям возможность отдохнуть 
и помочь им раскрыть потенциал, 
найти друзей, получить новые знания 
и впечатления, которые они сохранят 
на весь учебный год, – отметила Асем 
Нусупова.

Современные подходы
Летние лагеря больше не ограни-

чиваются привычной программой с 
зарядкой, линейками и вечерними 
кострами. Сегодня это полноцен-
ные развивающие пространства, где 
сочетаются спорт, творчество, игры, 
мастер-классы и даже элементы 
профориентации. Дети знакомятся с 
основами экологии, цифровых тех-
нологий, учатся работать в команде и 
развивают коммуникативные навыки.

Особое внимание уделяется пси-
хологическому комфорту – с детьми 
работают педагоги и вожатые, про-
шедшие предварительное обучение. 

Запуск первой смены лагеря 
«Өрнек» стал настоящим событи-
ем для юных алматинцев. Лагерь не 
только помогает детям укрепить здо-
ровье, но и открывает простор для 
творчества, общения и самопознания.

«Өрнек» расположен в живопис-
ном уголке предгорий Заилийского 
Алатау, где свежий воздух и тень 
деревьев создают идеальные усло-

вия для отдыха и оздоровления. В 
этом году он открыл двери после 
модернизации: обновлены корпуса, 
оборудованы спортивные и досуговые 
площадки, помещение с учебными 
кабинетами для проведения кружко-
вой работы и мастер-классов. Кроме 
того, это первый лагерь, в котором 
установили кнопку SOS – это устрой-
ство, предназначенное для быстрого 
вызова помощи в экстренных ситу-
ациях.

– Мы постарались создать атмос-
феру, в которой дети будут чувство-
вать себя комфортно, безопасно и 
при этом активно развиваться. Каждая 
смена в «Өрнеке» имеет тематиче-
скую направленность, а программы 
включают спортивные, культурные и 
образовательные мероприятия, – рас-
сказала директор Дворца школьников 
Айгуль Байсымакова.

В современном учебном корпусе 
уже проходят занятия по шахматам, 
робототехнике, физике, астрономии. 
Ребята интересно и познавательно 
проводят время и даже создают свои 
инновационные проекты.

– Тут не только изучают теорию, 
но и учатся решать глобальные про-
блемы. Например, одна наша коман-
да разрабатывает датчик, который 
сможет предотвращать утечку газа 
в помещении, вторая – создает 
ИИ-консультанта, где цифровые тех-
нологии объединяются с инженерны-

ми, третья – анализирует космические 
процессы. Важно, что уже с раннего 
возраста проводится профориен-
тация, и ребята могут развиваться 
в интересных для них направлени-
ях, – сказал преподаватель Арысбай 
Аксункар.

Так, 16-летний Алихан Батаулин 
представил свою разработку – робо-
та-администратора, который сможет 
быть консультантом для образова-
тельных учреждений.

– Мы нередко встречаемся с тем, 
что при администрировании допу-
скаются ошибки из-за человеческо-
го фактора, благодаря применению 
новых технологий различных прома-
хов можно избежать. На этот проект 
у меня ушел почти год, сейчас я дора-
батываю финальные штрихи. Очень 
здорово, что у нас есть лагеря, где 
можно не просто отдыхать и оздорав-
ливаться, но и продолжать занимать-
ся любимым делом и получать новые 
знания, – поделился Алихан.

Безопасность на первом 
месте

Перед началом сезона все лаге-
ря прошли проверку санитарных и 
пожарных служб. Оборудованы 
медпункты, организовано круглосу-
точное дежурство врачей и охрана 
территорий. В условиях жаркой пого-
ды соблюдаются нормы питьевого 
режима, а в расписании предусмо-

Время роста

трено время для отдыха в тени и у 
воды – при наличии соответствующей 
инфраструктуры.

Согласно новым требованиям, в 
лагерях действует система видеона-
блюдения. Кроме того, каждый лагерь 
обязан иметь план эвакуации и алго-
ритм действий при ЧС.

По словам председателя коми-
тета по вопросам образования 
Общественного совета Алматы 
Рафаэля Гасанова, в этом году было 
проверено десять загородных лаге-
рей, чтобы убедиться в безопасности 
и качестве предоставляемых услуг.

– В Алматы ежегодно проходит 
работа межведомственной эксперт-
ной рабочей группы, обсуждаются 
и вопросы летнего отдыха детей. 
Работа в данном ключе проведена по 
строгому алгоритму, соблюдены все 
требования законодательства. Есть 
четкое поручение руководства горо-
да, оно исполнено в полном объеме. 
Лагеря, в которые отправляются дети, 
нами проверены: оказываемые услуги 
и безопасность на высшем уровне, – 
рассказал Рафаэль Гасанов.

Летние лагеря в Алматы становятся 
все более ориентированными на раз-
витие личности и ценностей сотруд-
ничества. Это важный этап в ста-
новлении характера, социализации и 
формировании позитивного жизнен-

ного опыта. Город продолжает совер-
шенствовать систему организации 
детского отдыха, чтобы каждое лето 
для алматинских школьников стано-
вилось временем отдыха и роста.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Каждый работаю-
щий в большом или 
маленьком коллек-
тиве человек должен 
быть уверен, что его 
конституционные 
права на рабочем 
месте защищены. О 
том, как обществен-
ные объединения 
трудовых коллекти-
вов отстаивают права каждого трудяще-
гося, корреспондент «Вечёрки» поговорил 
с председателем Профсоюзного центра 
Алматы, депутатом маслихата Алматы 
VIII созыва, доктором юридических наук 
Зауреш Умирбаевой.

– Какие задачи решает ваша органи-
зация? Каков охват профсоюзов коллек-
тивов, отраслей и предприятий в вашей 
организации? 

– Территориальное объединение 
«Профсоюзный центр города Алматы» вхо-
дит в структуру Федерации профсоюзов 
Республики Казахстан. Наш Профцентр 
Алматы координирует и консолидирует дея-
тельность десяти филиалов отраслевых и 
девяти локальных профсоюзов, представ-
ляющих 710 первичных профсоюзных орга-
низаций. Под защиту профсоюзов взяты 
социально-экономические интересы и тру-
довые права 165 тысяч членов проф союзов. 

Свою деятельность мы проводим в соот-
ветствии со стратегией Федерации проф-
союзов Республики Казахстан на 2020–
2025 годы «В единстве к справедливости 
и развитию».

Мы, как общественная организация, дей-
ствуем по принципу взаимодействия и вза-
имопомощи, солидарности, сопричастно-
сти, взаимопонимания, доброжелательно-
сти, интереса к проблемам и нуждам друг 
друга и коллектива в целом. Наша самая 
важная ценность – это человек труда, в 
интересах которого создана и действует 
профсоюзная организация.

Одним из действенных механизмов по 
обеспечению трудовых прав работников 
является социальное партнерство. В целях 
совершенствования системы защиты тру-
довых и социально-экономических прав 
и интересов работников в апреле 2021 
года подписано региональное соглашение 
между акиматом Алматы, Национальной 
конфедерацией работодателей и нами – 
профсоюзами.

– Какие инструменты используются в 
пользу прав работников?

– Важным инструментом эффективной 
защиты трудовых прав и интересов работ-

ников является коллективный договор. Там, 
где есть профсоюзные организации, сто-
процентно везде есть коллективные дого-
воры. Создание безопасных условий труда 
является одной из неотъемлемых задач в 
работе профсоюзов. На предприятиях, где 
действуют профсоюзы, создано 588 про-
изводственных советов по безопасности и 
охране труда, где осуществляют контроль 
830 технических инспекторов труда.

Анализ имевших место несчастных слу-
чаев на производстве показывает, что 
несчастные случаи со смертельным исхо-
дом происходят зачастую на предприятиях, 
где нет профсоюзных организаций. Что 
касается форм собственности предпри-
ятий, то на практике видно, что большин-
ство несчастных случаев происходило на 
предприятиях с частной формой собствен-
ности. 

При нашем профсоюзном центре рабо-
тает филиал юридической клиники ФПРК, 
где два раза в неделю ведется прием граж-
дан мной и нашим юристом. Работает 
центр примирения «Татуласу орталығы», 
в котором дают консультации профессио-
нальные медиаторы, и они готовы осу-
ществлять досудебные разрешения трудо-
вых конфликтов. 

В случае возникновения индивидуально-
го трудового спора юридическая клиника 
оказывает методическую помощь в разра-
ботке документации по работе согласитель-
ной комиссии, проводит разъяснительную 
работу по проведению заседания согласи-
тельной комиссии, дает рекомендации, как 
провести переговоры и достигнуть консен-
суса. Обращаются за помощью не только 
работники, но и работодатели, которые 
желают урегулировать индивидуальный 
трудовой спор без суда, в мирном поряд-
ке. В социальных сетях также проводится 
разъяснительная работа по нормам ТК РК и 
деятельности юридической клиники. 

– Как можно расширить знания членами 
локальных профсоюзов своих полномочий 
и прав?

– В соответствии с Планом основных 
мероприятий по реализации Стратегии дея-
тельности ФПРК на членские организации 
возложена обязанность по проведению 
обучающих семинаров для профсоюзного 
актива по вопросам защиты прав и интере-
сов работников.

Так, с начала 2025 года Профцентром 
Алматы для профсоюзного актива было 
проведено 48 семинаров по трудовому 
законодательству, а также работе согла-
сительных комиссий с охватом 2400 чело-
век. Кроме того, филиалы отраслевых и 

В защиту прав 
работников

Руководитель алматинского профсоюзного центра рассказала  
о трудовых правах и интересах

локальных профсоюзов для своих чле-
нов самостоятельно проводят обучающие 
семинары.

В 2023 году ФПРК запустило профсо-
юзный проект «Правовой всеобуч», целью 
которого является обучение работников, 
независимо от профсоюзного членства, 
нормам и положениям трудового законода-
тельства и вовлечение их в профсоюзное 
движение. В рамках реализации правового 
всеобуча проведено 20 встреч с охватом 
569 человек.

С целью развития и продвижения иде-
ологии профсоюзного движения, повы-
шения авторитета первичных профсоюз-
ных организаций, решения актуальных 
социально-экономических проблем чле-
нов проф союза, выявления и вовлечения 
активных рядовых членов профсоюза в 
организацию профсоюзной работы прово-
дится акция «Как живешь, первичка?».

Такие акции позволяют нам наладить 
прямой контакт с рядовыми членами проф-
союза, быть в курсе всех проблем и, глав-
ное, оперативно реагировать и находить 
пути их разрешения.

Для своевременного предотвращения 
и недопущения возникновения трудовых 
конфликтов осуществляется ежедневный 
мониторинг состояния социальной напря-
женности по всем предприятиям, где 
созданы профсоюзные организации. Как 
показывает практика, мониторинг позво-
ляет предупредить возникновение очагов 
социальной напряженности и решать про-
блемные вопросы трудовых коллективов 
до проявления протестных акций в виде 
стихийных забастовок. 

На сегодняшний день, по ежедневной 
информации председателей филиалов 
отраслевых и локальных профсоюзов 
Алматы, на предприятиях, где присутству-
ют профсоюзы, нет рисков возникновения 
очагов социальной напряженности: зара-
ботная плата выплачивается своевременно, 
ситуация на предприятиях стабильная, под 
контролем профкомов.

Большое место в нашей деятельно-
сти отводится информационной работе. 
Деятельность профсоюзных организаций 
Алматы освещается в СМИ, на телевиде-
нии, на сайте ФПРК, на You Tube-канале 
ФПРК и в социальных сетях. 

– Работники небольших коллективов 
часто сталкиваются с проблемой – как им 
влиться в профсоюзные структуры?

– Порядок создания профсоюзной орга-
низации регулирует Закон Республики 
Казахстан от 27 июня 2014 года № 211-V 
ЗРК «О профессиональных союзах». Для 
создания первичной организации доста-
точно волеизъявления не менее чем трех 
человек из числа работников данной орга-
низации. Чтобы создать первичную органи-
зацию профсоюза, нужно провести первое 
организационное общее собрание или кон-
ференцию первичной организации. 

На собрании следует утвердить положе-
ние о первичной организации, затем подать 
заявление о вступлении в члены первичной 
организации и уплате членских профсоюз-
ных взносов. Завершающим этапом станет 
обращение с заявлением о вступлении как 
структурного подразделения в локальный 
или отраслевой профессиональный союз.

Расул БАХАМОВ

В мегаполисе на регулярной 
основе проводятся встре-
чи, направленные на раз-

витие диалога между местными 
исполнительными органами и 
представителями гражданского 
общества. В мероприятиях уча-
ствуют активные жители районов, 
руководители неправительствен-
ных организаций и представители 
государственных органов.

На встречах обсуждаются 
положения Закона Республики 
Казахстан «Об обществен-
ном контроле» и современные 
инструменты взаимодействия 
между гражданским обществом и 
местной властью. Организатором 
мероприятий выступает между-
народный общественный фонд 
«Жанашыр» при поддержке 
Управления общественного раз-
вития Алматы.

Мосты доверия
В Алматы ведется работа по развитию диалога между властью  

и гражданским обществом
– Цель 

проекта – 
р а з в и т и е 
конструк-
т и в н о г о 
д и а л о г а 
м е ж д у 
местными 
и с п о л н и -
тельными 
о р г а н а -
ми и представителями граж-
данского общества. В восьми 
районах города проводят-
ся встречи, где обсуждаются 

актуальные вопросы и пути 
их решения совместно с пред-
ставителями государственных 
органов, активными жителями, 
НПО, профсоюзами и поли-
тическими партиями. Члены 
Общественного совета города 
также активно участвуют в про-
екте, разъясняя вопросы взаи-
модействия между гражданским 
обществом и местными органа-
ми власти, – сказала президент 
международного общественно-
го фонда «Жанашыр» Жаныл  
Апетова.

Также запланированы обуча-
ющие семинары по механизмам 
реализации закона «Об обще-
ственном контроле» и взаимо-
действиям между гражданским 
обществом и местными орга-
нами власти. Учебные програм-
мы будут включать практиче-
ские примеры и лучшие прак- 
тики.

По завершении семинаров 
планируется создание электрон-
ных баз данных экспертных 
групп из представителей граж-
данского общества каждого 

района. Эти группы будут кон-
сультировать граждан и способ-
ствовать совместному реше-
нию актуальных проблем с 
органами власти, обеспечивая 
открытость и прозрачность во  
взаимодействии.

– Кроме того, будут разработа-
ны алгоритмы решения проблем-
ных вопросов. Таким образом, 
в рамках проекта будет нала-
жена работа группы экспертов, 
которая будет решать важные 
проблемы в районах города в 
конструктивном диалоге с вла-
стью, политически грамотно 
и культурно, а также осущест-
влять общественный контроль за 
эффективной работой местных 
исполнительных органов в рам-
ках закона, – добавила Жаныл 
Апетова.

София ОРЛОВА
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В этом году Ассамблея народа Казахстана отметила свое 
30-летие – значимую дату в истории не только самого 
института, но и всей страны. Созданная в середине 1990-х 
годов в период сложных трансформаций АНК стала уни-
кальным явлением в мировой практике межэтнических 
отношений. На фоне тревожных процессов в мире, где 
различия все чаще становятся причиной конфликтов, 
Казахстан демонстрирует модель диалога, толерантности 
и единства.

Юбилей ассамблеи стал поводом для осмысления прой-
денного пути и переосмысления роли этнокультурных 
общин в укреплении социальной ткани общества. Одним 
из активных участников этого процесса остается азер-
байджанская община Алматы, а в особенности – Совет 
азербайджанских женщин, который на протяжении многих 
лет ведет последовательную работу по укреплению меж-
национального согласия.

От имени совета и Ассоциации азербайджанцев Алматы 
слова признательности и поздравления в адрес АНК 
выразила председатель совета, общественный деятель 
Джейран Мамедова.

– Примите искренние поздравления с 30-летием 
Ассамблеи народа Казахстана – уникального института, 
ставшего символом мира, согласия и единства нашего 
многонационального общества. Ассамблея была создана 
в важный исторический момент и с тех пор остается при-
мером мирного сосуществования культур, языков и тради-
ций, – отметила она.

По словам Джейран Мамедовой, 
ее личное восприятие происходя-
щих в мире событий лишь усили-
вает понимание значимости этого 
института. 

– Мы, азербайджанцы Казахстана, 
как и представители многих других 
этносов, прошли через сложную 
историю. Кто-то оказался здесь в 
годы политических репрессий, кто-
то был депортирован, кто-то при-
ехал добровольно. Но всех нас объединила казахстанская 
земля. Здесь выросли поколения, здесь мы пустили корни, 
и сегодня называем эту землю своим домом, – сказала 
она.

Государственная политика в сфере межэтнических отно-
шений позволяет этнокультурным объединениям не только 
сохранять свою самобытность, но и активно участвовать в 
общественной жизни страны. Как подчеркивает председа-
тель совета, деятельность азербайджанской общины охва-
тывает самые разные направления: культуру, образование, 
волонтерство, поддержку семей и работу с молодежью.

Празднование Новруза в Алматы, организованное в 
рамках юбилея АНК, стало одним из знаковых собы-
тий. Прошедший под девизом «Мы собираем друзей у 
праздничного Тонгала» праздник собрал десятки гостей 
– представителей разных этносов. Символ очищения 
и весеннего обновления костер Тонгал стал центром 
народного единения. 

Азербайджанская община также активно участвовала в 
фестивале национальной культуры, проводимом Домом 
дружбы, в культурных проектах Национального музея и 
архива, в мероприятиях, посвященных Дню Победы. 9 Мая 
представители ассоциации приняли участие в церемонии 
у Обелиска Славы и Вечного огня в парке 28 гвардейцев-
панфиловцев.

Особое внимание уделяется социальной помощи. В 
День защиты детей Совет женщин побывал в кризисном 
центре «Жан Сая», организовав для детей шоу-программу 
с аниматорами, подарки, мастер-классы, сезонную обувь 
и личные вещи. В дни Курбан-айта община посетила центр 
«Парасат», где передала продукты, мясо и оборудовала 
живой уголок с аквариумом.

Продолжается работа и в сфере культуры. На недав-
ней выставке в рамках мероприятий Совета матерей 
и Ақсақалдар кеңесі свои авторские гончарные работы 
представила молодая художница Фатима Ергибаева. Ее 
изделия с символикой юрты, лошадей, свечей и кувшинов 
вызвали особый интерес публики. Некоторые из них были 
куплены как эксклюзивные произведения. 

– В планах на ближайшее время – визит в Дом  
мамы-1, проведение Дня семьи с участием школьников 
из Кордайского района, музыкально-поэтические вечера, 
лекции и встречи в вузах. Приоритет – работа с молоде-
жью и укрепление общих культурных кодов, – поделилась 
Джейран Мамедова.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личного архива Джейран МАМЕДОВОЙ

Сердце общины
Как азербайджанцы Алматы укрепляют межнациональное единство

на Туркестанской области, 
когда в соседнем Узбекистане 
прорвало плотину. Во время 
пожаров в Абайской обла-
сти было отправлено 25 тонн 
гуманитарной помощи. При 
потопивших северные, вос-
точные и западные части 
страны паводках в про-
шлом году уйгурский этно-
центр также организовал 
сбор и отправил гуманитар-
ную помощь  в количестве 
50 тонн. На данный момент 
помимо всего прочего на 
постоянной основе действует 
программа материальной и 
моральной поддержки вете-
ранам ВОВ, малоимущим 
семьям, матерям-одиноч-
кам, онкобольным детям, до 
2000 учеников находятся под 
патронажем в рамках акции 
«Дорога в школу» и др. 

Представители этноцен-
тра осознают, что за каж-
дым словом о единстве наро-

дов Казахстана должны 
стоять реальные поступки, 
– уверенно заявляет руко-
водитель республиканского 
общественного объедине-
ния «Союз уйгурской моло-
дежи» Рустам Кайрыев, 
являющийся одним из акти-
вистов волонтерского дви-
жения Ассамблеи народа 
Казахстана.

– Ежегодно мы проводим 
мероприятия, среди кото-
рых форум Союза уйгур-
ской молодежи Казахстана 
«ҚАЗАҚСТАН ЖАСТАРЫ: 
Дамуға бағдар», конфе-
ренция Совета женщин 
«Адал азамат – ел тірегі», 
форум в Алматинской обла-
сти «Әділетті Мемлекет, 
біртұтас ұлт, берекелі 
қоғам», форум «Роль 
Жигит беши в построении 
Справедливого Казахстана», 
второй международный 
форум «Мәдениетте, тіл де, 

пікір де – бірлікте, оның 
кілті – қасиетті әйелде», 
расширенное собрание 
Республиканского соста-
ва Жигит беши, форум 
«Ұйғыр ұлттық салт-дәстүрі: 
ұрпақтан-ұрпаққа мұра», 
проводимый Советом ханум 
кизлар и обществом матерей 
«Мирас», форум медицин-
ских работников «Ықылас», 
республиканский форум 
журналистов «DOSTUQ 
PRESS-MEDIA», заседание 
Совета аксакалов, расширен-
ное собрание Жигит беши, 
посвященное Дню республи-
ки. Каждый из этих фору-
мов внес вклад в укрепле-
ние общественного согласия 
в своих сферах деятель-
ности, – описывает Рустам 
Кайрыев одну из заметных 
в общественном поле страны 
работу по укреплению фун-
дамента единства всех наро-
дов Казахстана. – И в год 

30-летия структуры, а также 
в последующие, работа будет 
продолжена по всем обозна-
ченным направлениям в духе 
требований и вызовов време-
ни. Помимо участия в меро-
приятиях АНК планируется 
проведение крупных фести-
валей уйгурской культуры, 
среди которых националь-
ный уйгурских праздник 
«Көк чөшүр» и «Аткән чай 
FEST», которые посвящены 
30-летию Ассамблеи народа 
Казахстана и будут открыты 
для всех желающих узнать 
о традициях, обычаях и 
кулинарных предпочтениях 
моего народа, который видит 
себя неотъемлемой частью 
Казахстана и сделает все 
ради его процветания.

Талгат САДЫКОВ 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Прочный фундамент  
и уверенность в будущем

Уйгурский этноцентр: дела и поступки ради процветания Казахстана

Республиканский этно-
культурный центр уйгу-
ров Казахстана являет-

ся одним из самых активных 
в структуре Ассамблеи наро-
да Казахстана. Организация 
получила официальную реги-
страцию в 2002 году и с тех 
пор ведет активную деятель-
ность, включившись в рабо-
ту по претворению главных 
задач ассамблеи в жизнь. 

За годы работы в структуре 
АНК Республиканский этно-
культурный центр уйгуров 
Казахстана проводит в сред-
нем порядка 200 меропри-
ятий в год. Каждое из них 
направлено на развитие обще-
ственного согласия во всех 
сферах жизни. И это не толь-
ко участие в праздничных 
или показательных высту-
плениях. Центр не остается в 
стороне, подключаясь к про-
ектам, связанным с природ-
ными стихиями или другими 
чрезвычайными происше-
ствиями, где вместе со всеми 
казахстанцами участвует в 
ликвидации последствий. К 
примеру, когда были взрывы 
боеприпасов в городе Арыси, 
уйгурский центр направил 
60 тонн гуманитарной помо-
щи. Также была оказана 
посильная помощь жите-
лям Мактааральского райо-



И сегодня, несмо
тря на изменения в  
мире, гостеприим
ство остается важ
ной чертой народа. 

– Я с огромным 
восхищением отно
шусь к традици
онным казахским 
ценностям. Причем 
они характерны не 
только для казахского народа. Встречаясь 
с разными людьми, семьями, я наблюдаю 
то, что у нас нет различий в этом смысле. 
Например, щедрый дастархан для гостей 
накрывают представители различных 
национальностей: русские, казахи, уйгуры, 
украинцы и другие. Поэтому для нашего 
казахстанского народа это норма. Главное 
– вкладывать душу и сердце в то, что дела
ешь, – отметила Зарема Абдуллина.

Эксперт считает, что развитие социаль
ных сетей и клиповое мышление молодежи 
создают новые вызовы. 

– Зумеры не воспринимают большие объ
емы информации, это приводит к тому, что 

очень многие вещи нивелируются. Важно 
помнить, что знания, так же, как и тради
ции, у молодого поколения не появляются 
автоматически. Они должны передавать
ся, культивироваться. Например, чтобы 
получить хороший урожай или лицезреть 
красивые цветы, мы должны ухаживать 
за огородом, садом. Причем делать это 
непрерывно, системно. Если не прилагать 
усилий, ничего не будет, местность засох
нет. А человек, не получивший духовные 
знания, станет неадекватно ее интерпре
тировать. Это, в свою очередь, может при
вести к негативным последствиям, в том 
числе к религиозному экстремизму. Важно 
помнить о фундаменте национальных цен
ностей, чтобы противостоять губительно
му влиянию экстремистских идеологий и 
сохранить духовное здоровье общества, 
– сказала Зарема Абдуллина.

Важно адаптировать традиционные цен
ности к современному контексту, делая их 
понятными и привлекательными для моло
дого поколения. Интерактивные уроки, 
образовательные онлайнплатформы, 
творческие конкурсы и молодежные про

екты – это лишь некоторые инструменты, 
которые могут помочь в этом.

– На сегодняшний день, к моему глу
бокому сожалению, культурные и нацио
нальные духовные ценности очень часто 
путают и ставят знак равенства между 
ними и религиозными ценностями. А ведь 
религиозные ценности – это квинтэссенция 
нравственного взгляда на мир в любой 
традиционной религии, – подчеркнула экс
перт.

При этом профессор философии счи
тает, что можно отождествить духовные и 
нравственные ценности.

– Как и много лет назад, так и во все 
времена важно быть честным, порядоч
ным, уметь любить, принимать и отдавать, 
– подытожила Зарема Абдуллина.

Сохранение духовных ценностей в совре
менном Казахстане – это комплексная зада
ча, требующая совместных усилий государ
ства, общества и каждого гражданина. 

Фото из личного архива  
Заремы АБДУЛЛИНОй  
Полосу подготовила  

Асель ТАШИБАЕВА
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Изделия с национальным орна
ментом – это не просто красивые 
вещи, а живая история, запечат
ленная в каждом узоре и стеж
ке. Они передают дух кочевой 
культуры, ее связь с природой и 
уважение к традициям. Особое 
место в этом искусстве занимает 
работа с войлоком – уникальным 
материалом, который веками слу
жил казахам для создания тепла 
и уюта в суровых условиях степи. 

Из войлока изготавливают 
юрты, ковры, одежду, обувь и 
многое другое. Мастера, работа
ющие с этим материалом, не про
сто ремесленники, а настоящие 
художники. Они создают удиви
тельные по красоте и сложности 
изделия, украшенные орнамен
тами, которые имеют глубокий 
символический смысл. 

Мастер по войлоку Бақытжан 
Қасымжанова, преподающая в 
кружке «Ақ киіз» Дворца школь
ников, рассказала «Вечёрке» о 
своей работе.

– С само
го детства 
я видела, 
как бабуш
ка делает 
изделия из 
в о й л о к а . 
Мне был 
очень инте
ресен этот 
процесс, и, 
конечно же, я всегда старалась 
ей помочь. Позже, повзрослев, 
уехала на учебу и совсем поза
была про это дело. Много лет 
спустя подруга пригласила меня 
в свою студию, которая занима
лась изготовлением изделий из 
войлока. Там я научилась многим 
вещам. Так и начался мой путь, – 
рассказала она.

Мастерица отмечает, что вой
лок – это больше, чем просто 
материал, помимо использования 

в быту, искусстве, его даже при
меняли в медицинских целях.

Бақытжан Қасымжанова вдох
новляется самим процессом 
работы и тем, как готовое изде
лие находит своего хозяина. 
Она использует технику мокро
го валяния, предпочитая нату
ральные материалы, такие как 
шерсть мериноса, шелк и виско
за. Преподаватель уверена, что 
в будущем войлочные изделия 
будут высоко цениться во всем 
мире.

– В них очень много пользы. 
Уже сейчас я замечаю большой 
спрос и интерес к войлочным 
изделиям, – отметила она.

Изготовление начинается с 
подготовки шерсти. Ее очи
щают от загрязнений и 
сортируют по качеству. 
Далее натураль
ный текстильный 
материал рас
к л а д ы в а ю т 
в несколь
ко слоев, 
ф о р м и р у я 
ж е л а е м у ю 
форму и 
толщину изде
лия. На третьем 
этапе шерсть сма
чивают горячей водой 
с мылом и многократ
но прокатывают, сжимая, 
растягивая и перетирая, пока 
волокна не сваляются в единое 
полотно. В процессе валяния 
изделие уплотняется и уменьша
ется в размерах. Готовое изделие 
сушат и при необходимости под
вергают дальнейшей обработке, 
такой как покраска, вышивка или 
аппликация.

В своей работе мастер исполь
зует казахские национальные 
орнаменты, находя идеи непо
средственно в процессе твор
чества.

– Я не разрабатываю дизайны 
заранее, все приходит во время 
работы. Это, как волшебство, в 
голове всплывают картинки, и 
руки сами все делают, – расска
зала наша собеседница.

Бақытжан Қасымжанова изго
тавливает такия, панамы, шляпы, 
жилеты, чапаны, шарфы, детские 
жилеты, тапочки, бусы, браслеты, 
сумочки, корпешки, картины и 
многое другое. 

Особое значение мастер уделя
ет продвижению казахских тра
диций в искусстве. Она регулярно 
принимает участие в различных 
выставках, проводит мастер
классы как для детей, так и для 

взрослых. Своим ученикам 
педагог старается привить 

стремление и терпение, 
так как создание круж

ков творчества пред
ставляет собой 

т р у д о е м к и й 
процесс, и 
сложности 
могут воз
н и к н у т ь 
на любом 
этапе. Для 

того чтобы 
з а и н т е р е с о 

вать школьни
ков, Бақытжан 

Қасымжанова пока
зывает им готовые изде

лия, подобные которым они 
могут создать своими руками. 

Это очень мотивирует детей.
– Самое важное в обучении 

казахскому прикладному искус
ству и войлоку – это правиль
ное выкладывание шерсти, так 
как это основа основ и от нее 
зависит конечный результат. 
Мои ученики начинают с про
стых изделий, после переходят к 
сложным. Я очень горжусь сво
ими подопечными, они большие 
молодцы. Несмотря на свой воз

История в 
каждом узоре

Как в городе развивают казахское прикладное искусство

раст, изготавливают очень кра
сивые и сложные вещи, – отме
тила спикер.

Школьница Анеля Ельбосын с 
осени прошлого года увлеклась 
прикладным искусством, начала 
посещать специализированные 
кружки. Результат не заставил 
себя ждать, девочка теперь сама 
изготавливает жилеты, такия и 
другие изделия из войлока.

– На занятиях я узнала много 
нового, но предстоит еще боль
шая работа. Мне очень нравится 
наш учитель, она очень интересно 
и доступно все объясняет, пока
зывает, – сказала школьница.

Бақытжан Қасымжанова отме
тила, что изготовление изделий 
занимает несколько месяцев.

– В этом деле важны внима
тельность, дисциплина и терпе
ние. Все мои ученики стремятся 
сохранять и развивать националь
ное богатство, традиции казах

ского прикладного искусства. 
Это не только способ поддержать 
культурную идентичность, но и 
возможность создать уникальные 
изделия, которые будут востре
бованы во всем мире. Работа с 
войлоком – это не просто ремес
ло, а искусство, которое требует 
мастерства, терпения и любви к 
своему делу, – сказала она.

Бақытжан Қасымжанова убеж
дена, что для популяризации 
национального прикладного 
искусства необходимо учить ему с 
детства, говорить об этом дома и 
в учебных заведениях, проводить 
мастерклассы и выставки.

– Самое главное, чтобы я посо
ветовала начинающим мастерам 
по войлоку, это не лениться и 
четко идти к поставленной цели, 
– резюмировала спикер.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА  
и из личного архива  

Бақытжан ҚАСЫМЖАНОВОЙ

В эпоху глобализации и технологиче
ского прогресса, когда стираются гра
ницы и меняется мышление, вопросы 

духовности приобретают особую актуаль
ность. Профессор, кандидат философ
ских наук член информационноразъясни
тельной группы Алматы по профилактике 
религиозного экстремизма и терроризма, 
руководитель офиса по работе с выпуск
никами АУЭС имени Гумарбека Даукеева 
Зарема Абдуллина считает, что важно не 
только декларировать духовные ценности, 
но и воплощать их в жизнь, подкреплять 
поступками.

– В основе любой культуры лежат исто
рические, национальные и духовные цен
ности, которые нельзя противопоставлять 
друг другу. Казахстан – многонациональ
ное государство, где переплетаются тра
диции, история и инновации. Духовные 
ценности народа формировались веками, 
вобрав в себя лучшее из коммунистиче
ских, светских, религиозных и националь
ных идей. Этот уникальный сплав делает 
казахстанцев особенно теплыми и госте
приимными, что отмечают многие ино
странные гости. Ключевые элементы этой 
системы ценностей – любовь к Родине, 
патриотизм, уважение к старшим и тради
циям, культ семьи, толерантность, – под
черкнула спикер.

Для казахстанцев всегда было важно быть 
честным, порядочным, доброжелательным. 

Главные ориентиры 
Алматинский профессор о важности укрепления духовных ценностей в современном мире
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Большая отДача
Дачные массивы Алматы: прошлое и современность

Грядки под флагом
Как дачи стали частью мировой культуры

Сад с калиткой, узкая тропинка между 
грядками, деревянный домик – этот 
образ знаком многим. Но за внеш-

ним сходством скрываются совершенно 
разные миры. В Германии за участком 
закреплен устав, в Швеции проводят все 
лето, в Канаде он становится частью 
городского бюджета. 

В Казахстане дачные участки также 
широко распространены, но развива-
лись они по другой модели – как форма 
индивидуального летнего быта, тесно 
связанная с семьей, природой и личной 
инициативой. Это отличает отечествен-
ный опыт от европейских системных 
моделей, где участки чаще регулиру-
ются государством или муниципалите-
тами.

Корреспондент «Вечёрки» изучила, как 
устроены дачи в разных странах мира и 
почему в XXI веке к ним снова возвраща-
ются, несмотря на темпы урбанизации и 
плотную застройку.

Часть городской структуры
В Германии садоводческие участки 

регулируются на государственном уров-
не и встроены в городское планирование. 
Каждый участок оформлен официально, 

имеет ограничения по площади, назначе-
нию и даже архитектуре. Построить здесь 
можно лишь скромный домик, а исполь-
зовать землю строго по назначению. Тем 
не менее спрос стабильно высок: очереди 
на такие участки в Мюнхене или Гамбурге 
растягиваются на годы.

Польские участки – это не только 
пространство для отдыха, но и часть 
социальной инфраструктуры. Здесь 
регулярно проходят совместные меро-
приятия, действуют уставы, а многие 
семьи передают участки из поколения 
в поколение.

Во Франции дачные участки тоже пре-
доставляются жителям на официальной 
основе и поддерживаются муниципали-
тетами. Часто их обустраивают прямо в 
городской застройке как зеленые кар-
маны среди бетона. Они используются 
не только для садоводства, но и как 
площадки для обучения, инклюзии и эко-
логических инициатив.

Во всех трех странах дачные участки 
стали частью городской политики. Их 
цель не только отдых, но и формирование 
устойчивых городских сообществ, сохра-
нение природы и возвращение человеку 
связи с землей.

Тишина, порядок  
и жизнь по сезону

В Великобритании формат дач суще-
ствует с XVIII века и считается неотъем-
лемой частью британской идентичности. 
Это небольшие наделы земли, предостав-
ляемые в аренду, где разрешено выра-
щивать овощи, зелень и цветы. Участок 
нельзя приватизировать, на нем нельзя 
жить, а постройки ограничены по разме-
ру. Несмотря на это, желающих много: в 
Лондоне и других крупных городах очередь 
может длиться десятилетие.

В Швеции, Норвегии и Финляндии эти 
мини-поселки становятся полноценными 
летними кварталами. На участке можно 
установить домик, разбить сад, устроить 
клумбы. Но главное – ритм: здесь все под-
чинено сезонности, неспешности и сосре-
доточенности на настоящем.

Эти форматы объединяет одно – дача не 
столько про урожай, сколько про уклад. 
Это место, где ценится тишина, уважается 
чужое пространство и сохраняется чувство 
меры.

Современная философия
В США и Канаде развивается модель 

коллективных садов в черте города. Их 

создают на заброшенных участках, крышах 
домов или внутри жилых кварталов. Здесь 
жители выращивают зелень и овощи, 
проводят занятия для детей, участвуют 
в субботниках. Такие пространства часто 
поддерживаются администрациями или 
некоммерческими организациями. Они 
выполняют социальную, образовательную 
и терапевтическую функции.

В Азии к вопросу подошли инноваци-
онно. В Сингапуре существует программа, 
позволяющая жителям арендовать мини-
грядку в жилом комплексе. Эти участки 
дают возможность отвлечься от городско-
го ритма и заняться садоводством даже 
среди небоскребов.

В странах Юго-Восточной Азии, таких 
как Индонезия и Филиппины, сады часто 
появляются в бедных районах как способ 
поддержать продовольственную безопас-
ность. Здесь огороды – это уже не хобби, а 
элемент выживания.

Общий тренд очевиден: садоводство и 
личное пространство с природой стано-
вятся ответом на вызовы урбанизации. 
Неважно в каком виде, главное, что этот 
формат возвращается.

Полосу подготовила  
Аружан ТОКТАМЫСОВА

В эпоху высотных новостроек и урбани-
стических преобразований дачи могли 
бы стать частью прошлого. Однако в 

Алматы они сохраняют свою актуальность 
и продолжают играть особую роль в жизни 
горожан. С наступлением лета мегаполис 
словно расширяется: наряду с привычной 
городской суетой оживают дачные масси-
вы – тихие, зеленые, наполненные светом 
и воздухом. 

Сегодня алматинские дачи – это уже 
не только грядки и садовые домики. Все 
чаще они превращаются в благоустроен-
ные загородные резиденции для отдыха и 
аренды.

Что изменилось в дачной культуре мега-
полиса? Почему горожане по-прежнему 
стремятся сохранить свои участки? И какую 
роль дача играет в современной городской 
среде? Эти вопросы легли в основу данного 
материала «Вечёрки».

Те самые шесть соток
Массовое дачное движение в Алматы 

зародилось в середине XX века, земель-
ные участки предоставлялись трудовым 
коллективам, рабочим, инженерам, пре-
подавателям для ведения личного под-
собного хозяйства. Так, на окраинах города 
стали появляться первые дачные массивы 
– от Каменки и Бесагаша до Кыргауыла и 
Ремизовки. Стандартный размер участка 
составлял шесть соток. Дома строились 
по упрощенным схемам: без отопления, 
водопровода и удобств, чаще всего из 
дерева, иногда саманные или кирпичные. 
Использовались они преимущественно с 
мая по сентябрь.

Несмотря на простоту, именно на этих 
участках формировалась культура дачной 
жизни: совместный труд, тишина, огороды 
и отдых всей семьей под открытым небом. 
Именно в этом укладе заложилось то, что 
позже стало восприниматься как «дачная 
философия» – стремление к простоте, 
земле, тишине. Эти ценности и сегодня 
остаются важными для новых поколений 
горожан, возвращающих к жизни старые 
участки или создающих новые простран-
ства за городом.

Загородный бизнес 
Сегодня алматинские дачи все чаще пре-

ображаются: старые садовые домики усту-
пают место благоустроенным коттеджам с 
верандами, банями и зонами отдыха. Речь 
уже идет не только о сезонных постройках, 
а о полноценной загородной недвижимо-
сти. Некоторые собственники переобору-
дуют участки для личного проживания, 
другие сдают посуточно, превращая дачу в 
источник дополнительного дохода.

Впрочем, это далеко не повсеместное 

явление. Большинство дач по-прежнему 
остаются местом семейного отдыха и ухода 
за садом. Тем не менее спрос на аренду 
стабильно растет. По данным онлайн-пло-
щадок, стоимость аренды дачного дома в 
Алматы варьируется от 30 до 120 тысяч 
тенге в сутки. Более доступные варианты 
– компактные домики на окраинах с базо-
выми удобствами. В то же время коттеджи 
с баней, бассейном и террасой обойдутся 
арендаторам от 80 тысяч тенге и выше.

Таким образом, часть дачных массивов 
постепенно осваивает новый формат от 
личного уюта к туристической инфраструк-
туре. Однако главная функция дачи – связь 
с природой – остается неизменной для 
большинства владельцев.

Инвестиции в будущее 
Здесь все по-сво ему: кто-то сажает 

цветы, кто-то варит варенье, кто-то просто 
отдыхает в тишине. О том, как проходит 
дачный сезон в горах, поделилась алматин-
ка Екатерина Слученкова.

По ее словам, дачный участок в горах 
семья приобрела пять лет назад. Площадь 
составляет восемь соток, домик деревян-
ный, самый простой, но именно эта просто-
та, признается она, и делает пребывание на 
даче по-настоящему ценным.

– Мы открываем 
сезон в мае, закан-
чиваем в октябре. 
Место тихое, рядом 
лес, горы и чистый 
воздух. После 
города – настоя-
щее облегчение. 
На участке растут 
плодовые деревья 
– яблони, груши, а 
также немного малины, крыжовника и чер-
ной смородины. Все посажено вручную. 
Приезжать удается не каждую неделю, но 
мы стараемся не упускать возможности 
выехать хотя бы на пару дней, – рассказы-
вает Екатерина.

По словам дачницы, уход за участком 
занимает много времени. Нужно косить 
траву, подрезать деревья, обрабатывать 
посадки.

– В среднем за сезон уходит около 350 
тысяч тенге. Но мы воспринимаем это не 
как расход, а как вложение в порядок и 
комфорт. Расходы на воду и свет составля-
ют около 40 тысяч тенге, членские взносы 
в кооператив еще порядка 25–30 тысяч в 
год, – поясняет собеседница.

Как она отмечает, с соседями им очень 

повезло. Очень дружелюбные, всегда 
помогут и подскажут, в основном пожилые 
люди и семейные пары, которые здесь уже 
давно. 

– Мы любим нашу дачу и ее спокой-
ную атмосферу. Мужу нравится работать 
руками, он занимается участком, заготав-
ливает дрова, а я больше люблю навести 
порядок в доме, посадить цветы, пригото-
вить что-нибудь домашнее, – рассказывает 
Екатерина.

По ее словам, главное на даче не суета, а 
ощущение простоты и покоя.

– Утром пройтись по саду, полить грядки, 
потом сесть в шезлонг с книгой – это для 
меня и есть отдых. Чтобы дача действи-
тельно радовала, в нее нужно вкладывать 
не только силы и средства, но и душу. Тогда 
она становится не просто участком земли, а 
вторым домом, – подытожила она.

Целая экосистема 
С каждым годом границы Алматы рас-

ширяются, и многие дачные массивы, еще 
недавно считавшиеся пригородом, посте-
пенно входят в черту города. Это открывает 
новые возможности для владельцев: под-
ключение к центральным коммуникациям, 
улучшение условий проживания, а также 
оформление участков под индивидуальное 
жилищное строительство с правом на воз-
ведение капитального дома, постоянную 
регистрацию и круглогодичное прожива-
ние.

В то же время часть дач продолжает 
сохранять свой традиционный облик. Для 
одних это летний сад, для других место 
отдыха в выходные. Эта разноплановость 
и делает алматинские дачи уникальным 
явлением: они не ограничены одной функ-
цией, а живут в нескольких форматах – от 
огорода до мини-резиденции.

По официальным данным, сегодня 
в пригородной зоне Алматы насчитыва-
ется около 700 дачных и садоводческих 
ко оперативов. Это целая жилая экосисте-
ма, неформально встроенная в городскую 
жизнь. И пока сюда продолжают ехать 
семьи с термосами, книгами и рассадой, у 
этих мест есть будущее. Пусть разное, но 
живое!

Фото из личного архива  
Екатерины СЛУЧЕНКОВОЙ
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«Олимпия» – первый соперник «Кайрата»
Казахстанских болельщиков ждет новый сезон Лиги чемпионов УЕФА

На этой неделе «Кайрат» узнал 
своего соперника по квалифика-
ции в Лиге чемпионов УЕФА, с 
которым встретится в следующем 
месяце.

По итогам жеребьевки проти-
востоять подопечным Рафаэля 
Уразбахтина будет «Олимпия» 
из Любляны. Словенский клуб 
представляет собой продолжате-
ля традиций балканской школы 
футбола, но, несмотря на это, 
«Олимпия» не выглядит непро-
ходимым для алматинцев барье-
ром, считает ветеран «Кайрата» 
Александр Мазманьян.

– Не думаю, что словенцев 
нужно опасаться, играть с этой 
командой можно и проходить 
ее нашему чемпиону вполне по 
силам. Кайратовцам необходимо 
настраиваться и играть на побе-
ду. Квалификация алматинцев 
и их уровень профессионализ-
ма позволяют мне стро-
ить такое предположе-
ние. Понятно, что в фут-
боле произойти может 
всякое, как в недавнем 
матче сборной, которая, 
имея шансы обыграть 
Северную Македонию, 
пропустила единственную 
атаку гостей, приведшую 
к голу в наши ворота, но 
я лично допускаю проход 
«Кайрата» в следующий 
этап Лиги чемпионов.

Сейчас у команды кто-
то может видеть спад в 
игре после того, как кай-

Бадминтон – вид спорта, который входит 
в программу летних Олимпийских игр, сей-
час набирает популярность и в Казахстане. 
Вовлеченность занятием им и уровень раз-
вития в разрезе регионов имеют значи-
тельную разницу. Например, в Шымкенте, 
Костанае, Уральске уделяется огромное 
внимание со стороны местных управлений 
спорта и меценатов. Львиную долю медалей 
в международных соревнованиях добывают 
атлеты, представляющие именно эти города. 

В крупнейшем мегаполисе РК ситуация 
с развитием бадминтона пока что хуже. Об 
этом «Вечёрке» рассказала старший тренер 
сборной Алматы Акбаян Касенова.

– Например, детский бадминтон мы 
начали развивать благодаря собственным 
усилиям. В 2019 году с мужем открыли 
секцию и уже за шесть лет заметен про-
гресс. Однако этого мало. Не хватает мас-
совости и внимания со стороны спонсоров. 
Все залы в городе платные и это бьет по 
карману. Нужно строить залы и площад-

Ускорить подачу
Алматинский бадминтон заслуживает большего внимания 

ратовцы уступили первое место 
в турнирной таблице чемпиона-
та, но это не должно вызывать 
панику у болельщиков. Марафон 
продолжается, и позиции не так 
уж плачевны, чтобы сомневать-
ся в способности действующего 
чемпиона удержать выигранный в 
прошлом году титул. Во внутрен-
нем турнире сложился квартет 
претендентов на медали в лице 
«Астаны», «Актобе», «Кайрата» 
и «Тобола», и, я думаю, что про-
являя стабильность в матчах с 
остальными соперниками, и дав 
бой этим клубам, подопечные 
Рафаэля Уразбахтина в состоянии 
отстоять звание в текущем году.

В преддверии старта в Лиге чем-
пионов и руководству команды, и 
болельщикам необходимо оказать 
всемерную поддержку «Кайрату», 
а тренерский штаб должен дове-
рять игрокам, чтобы укрепить их 

психологическое 
состояние, вну-
шая уверенность 
в своих силах. Да, 
есть проблемы 
кадрового харак-
тера, но с такими 
явлениями стал-
киваются все, и 
от способностей 
тренеров зависит 
выбор футболи-
стов, готовых заме-
нить травмиро-
ванных партнеров, 
чтобы не ослабить 
ту или иную пози-
цию клуба, – под-
черкивает ветеран 
к а з а х с т а н с ко г о 
футбола.

Отметим, что 
«Олимпия» является восьмикрат-
ным чемпионом своей страны и 

одним из лидеров совре-
менного футбола Словении, 
ранее никогда не встречав-
шимся с казахстанскими 
клубами.

Первый матч состоится 
8 или 9 июля в Любляне. 
Ответный поединок пройдет 
в Алматы 15 или 16 июля.

Помимо «Кайрата» своих 
соперников по еврокубкам 
узнали и остальные казах-
станские команды.

«Актобе» выпал доста-
точно серьезный барьер 
в виде польской «Легии», 
с которой казахстанцы 

встретятся в рамках розыгрыша 
Лиги Европы, первый матч прой-
дет 10 июля в Варшаве, а ответ-
ный 17 июля в Актобе. Ранее 
«Легия» обыгрывала «Актобе» в 
плей-офф Лиги Европы в 2014 
году. В 2023 в квалификации 
Лиги конференций поляки прош-
ли «Ордабасы». 

Вместе с тем в отборочном 
раунде Лиги чемпионов эту 
команду обыгрывала «Астана» в 
2017 году.

В первом туре квалификации 
Лиги конференций шымкентский 
«Ордабасы» сыграет с «Торпедо» из 
Грузии. Сначала в Кутаиси 10 июля, 
а через неделю шымкентцы примут 
торпедовцев на домашнем поле.

Кутаисское «Торпедо» – «удоб-
ный» соперник для казахстанцев. 
Все три еврокубковых противо-
стояния заканчивались в пользу 
наших команд. Дважды в сезонах 
2012 и 2023, торпедовцев побеж-
дал «Актобе». А в первом раунде 
Лиги Европы-2019 кутаисцев одо-
лел и сам «Ордабасы».

Рейтинг вице-чемпиона Казах-
стана «Астаны» позволит столич-
ному клубу начать квалификацию 
Лиги конференций со второго 
круга. Во втором туре столичная 
команда сыграет с молдавским 
«Зимбру» из Кишинева, матчи 
пройдут 24 и 31 июля.

Талгат САДЫКОВ
Фото с официального сайта УЕФА

ки, ведь в городе много свободных зон и 
мест. У участников 15–16 лет и старше нет 
финансовой мотивации заниматься этим 
видом спорта. Если спортсмен входит в 
центр олимпийской подготовки, то ежеме-
сячно у него будет зарплата всего 40 тысяч 
тенге и это не устраивает атлетов. Поэтому 
на взрослом уровне развитие бадминтона в 
городе притормаживается. 

Государственную зарплату получают 
всего несколько игроков сборной Алматы. 
Здесь внимание акцентируется на том, что 
якобы нет больших достижений на респу-
бликанских и международных турнирах. 
Как они будут, если отсутствуют элемен-
тарные тренировочные условия. Тот же 
инвентарь приходится покупать самим. 

Сейчас в стране бурно развивается 
настольный теннис, повсеместно откры-
ваются центры. Хотя бадминтон по зре-
лищности и интенсивности не уступает ни 
настольному, ни большому теннису. Чем 
мы хуже? Играть в бадминтон сложнее и 

энергозатратнее. В нем нет частых пере-
дышек как в большом теннисе, допустим, 
связанных с обтиранием полотенцем, и 
т.д. Делается всего одна подача. Недавно 
проводили исследования и вычислили, что 
скорость полета бадминтонного волана 
самая быстрая в мире и составляет 565 км 
в час. Считаю, что бадминтон – недооце-
ненный вид спорта.

– Несмотря на все проблемы, привлека-
телен и интересен ли бадминтон в нашем 
мегаполисе?

– Уверена, что да! На детском уров-
не видим стремление заниматься им. С 
прошлого года функционирует федерация 
Алматы. И сейчас прорабатывается вопрос 
о включении бадминтона в школьную лигу. 
Все же не хватает драйва и толчка к его 
существенному прогрессу. 

– Расскажите о достижениях алматин-
ских спортсменов, сколько чемпионов вос-
питали? 

– В прошлом году мои воспитанники 

заняли четыре первых места на чемпио-
нате Казахстана среди юниоров 2012 года 
и моложе. В мужском парном и миксте 
превзошли сверстников из других горо-
дов. Много призеров среди атлетов 2010 
года рождения: Айбар Жетписбай, Сымбат 
Жапарха и многие другие. Эти ребята – 
будущее алматинского спорта и их нужно 
подводить к национальной сборной. При 
должной подготовке смогут показать суще-
ственные результаты на международных 
соревнованиях. Буквально недавно мы 
успешно выступили на командно-летнем 
чемпионате страны среди спортсменов 
2011 года рождения и младше. Можем 
похвалиться результатами. В командном 
зачете заняли третье место. Алматинские 
спортсмены взяли награды в мужском, 
женском парных соревнованиях, а также в 
смешанных выступлениях. Будем и дальше 
двигаться к медалям!

Мадияр ЖАМПЕИСОВ
Фото предоставлено Акбаян КАСЕНОВОЙ



ТОО «KBS Gaz» на основании приказа министра энергетики Республики 
Казахстан № 217-н/қ «Об утверждении предельных цен оптовой реализации 
товарного газа на внутреннем рынке РК, предназначенного для последую-
щей реализации крупным коммерческим потребителям, лицам, осущест-
вляющим цифровой майнинг, или лицам по производству электрической 
энергии для осуществления цифрового майнинга» на период с 1.07.2025 г. 
по 30.06.2026 г. и приказа № 216-н/қ «О внесении изменений в приказ 
министра энергетики РК от 6 июня 2023 года № 210 «Об утверждении пре-
дельных цен оптовой реализации товарного газа на внутреннем рынке РК» 
на период с 01.07.2025 г. по 30.06.2028 г. сообщает об изменении цены на 
товарный газ с 1 июля 2025 г.

Отпускная цена составит для потребителей ПКСТ «Птицевод», «Болашак», 
«Дружба», микрорайон Карасу:

– для бытовых потребителей – 48 389,39 тенге за 1000 м3 с НДС;
– для коммунально-бытовых потребителей и юридических лиц –  

50 629,39 тенге за 1000 м3 с НДС;
– для бюджетных организаций, содержащихся за счет бюджетных 

средств, – 53 766,81 тенге за 1000 м3 с НДС. Государственные услуги, оказываемые Комитетом  
по правовой статистике и специальным учетам Генеральной 

прокуратуры Республики Казахстан
Органом правовой статистики оказываются четыре вида государственных услуг: 
1) «Выдача справки о наличии либо отсутствии судимости»,
2) «Апостилирование официальных документов, исходящих из органов прокура-

туры, органов следствия и дознания», 
3) «Выдача архивных справок и/или копий архивных документов в пределах архи-

вов Комитета по правовой статистике и специальным учетам Генеральной прокура-
туры Республики Казахстан и его территориальных органов»,

4) «Выдача сведений о совершении лицом коррупционного преступления». 
«Выдача справки о наличии либо отсутствии судимости» оказывается в онлайн-ре-

жиме, которую можно заказать посредством веб-портала «электронного правитель-
ства» www.egov.kz и абонентского устройства сотовой связи, т.е. мобильной версии 
портала, не выходя из дома, имея лишь электронную цифровую подпись, то есть 
без посещения НАО «Государственная корпорация «Правительство для граждан» 
или через сервис одноразового SMS-пароля, мессенджер Telegram посредством 
EgovKzBot. 

Справка в форме электронного документа оформляется в соответствии пунктом 
1 статьи 7 Закона Республики Казахстан «Об электронном документе и электронной 
цифровой подписи» от 7 января 2003 года. 

На портале www.egov.kz можно подать заявку на получение справки о наличии 
либо отсутствии судимости с апостилем для выезда за границу по принципу «одного 
заявления» в бумажном виде, выдача через Государственную корпорацию.

Справки о судимости выдаются с учетом погашения судимости в порядке статей 
79, 89 Уголовного кодекса Республики Казахстан. То есть граждане, в отношении 
которых уголовное преследование было прекращено или судимость в отношении 
которых погашена или снята, получат справку с записью «Судимости не имеет».

Государственная услуга «Апостилирование официальных документов, исходящих 
из органов прокуратуры, органов следствия и дознания» оказывается в бумажной 
форме через Государственную корпорацию до пяти рабочих дней.

«Выдача архивных справок и/или копий архивных документов в пределах 
архивов Комитета по правовой статистике и специальным учетам Генеральной 
прокуратуры Республики Казахстан и его территориальных органов» оказывается 
в срок до 10 календарных дней. Для ее получения достаточно подать заявление в 
Государственную корпорацию или посредством веб-портала «электронного прави-
тельства» www.egov.kz. 

Перечень документов, необходимых для оказания государственной услуги: при 
обращении услугополучателя либо его представителя по доверенности необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, а также соответствующие документы, 
подтверждающие степень родства, при получении информации на родственников 
форма представления результата оказания государственной услуги – бумажная.

Для получения архивной справки с апостилем услугополучатели подают услугодате-
лю через Государственную корпорацию заявление на апостилирование официальных 
документов, исходящих из органов прокуратуры, органов следствия и дознания.

Выдача сведений о совершении лицом коррупционного преступления осущест-
вляется через: веб-портал «электронного правительства» www.egov.kz, в разделе 
Гражданам/Трудоустройство и Занятость/Трудоустройство и поиск работы. Срок 
исполнения услуги – 10 (десять) минут, в случаях дополнительной установочной 
проверки – 5 (пять) рабочих дней.

Все услуги являются бесплатными, кроме апостилирования, за ее оказание взима-
ется государственная пошлина в размере 0,5 МРП.

Департамент Комитета по правовой статистике 
и специальным учетам Генеральной прокуратуры Республики 

Казахстан по городу Алматы
#закон_и_порядок
#заң_және_тәртіп

ТОО «Алматинские тепловые сети» сообщает о проведении публичных слушаний по 
ежегодному отчету за 1-е полугодие 2025 года об исполнении утвержденной тарифной 
сметы и утвержденной инвестиционной программы перед потребителями и иными 
заинтересованными лицами. 

Наименование субъекта естественной монополии: ТОО «Алматинские тепловые 
сети».

Вид регулируемых услуг: передача, распределение и снабжение тепловой энергией.
Местонахождение субъекта естественной монополии: г. Алматы, ул. Байзакова, 221.
Дата и место проведения слушаний: 15 июля 2025 года в 15.00. 
Публичные слушания будут проводиться по адресу: г. Алматы, ул. Байзакова, 221, 

3-й этаж, кабинет 319. Дополнительная информация о формате проведения публич-
ных слушаний будет размещена на сайте Предприятия www.alts.kz.

Для участия необходимо пройти предварительную запись для формирования спи-
ска слушателей:

– по телефону +7 (727) 341-07-00, вн. номер 2201;
– по электронному адресу: a.ospanov@alts.kz. 
Регистрация участников завершается за 24 часа до проведения слушаний.

ГКП «Алматы тазалық» реализует различные виды вторсырья: отработанные 
масла, металлолом, автошины б/у, аккумуляторы (машинные) б/у, пластмассовые 
изделия б/у, отходы отработанных фильтров (масляные, воздушные, топливные). 
Исполнитель должен иметь все разрешительные документы по переработке вто-
ричного сырья. Коммерческие предложения необходимо направить на электрон-
ную почту almaty-tazalyk@bk.ru сроком до 01.07.2025 г.

Электронная версия 
газеты «Вечерний Алматы» 

доступна пассажирам бортов 
авиакомпании Air Astana

Генеральный директор
ҚАлыМБАйұлы Е. 
Приемная: тел. 293-08-03

Заместитель генерального директора
ДЖАлИлОВ А. Е.
Тел. 293-08-03 (вн. 102)

Заместитель генерального директора по 
творческим вопросам
САйДАхМЕДОВА Г. А.
Тел. 293-04-28 (вн. 107) 

Главный редактор
ИСЕНОВ Т. С.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Заместитель главного редактора
САГИМБЕКОВ А. У.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Ответственный секретарь
ТУлИНОВА И. И.
Тел. 292-41-39

Редактор отдела новостей  
и информации
БАхАМОВ Р. Г.
Тел. 293-52-41

Редактор отдела городской жизни
ГлУшАЕВА Н. В.
Тел. 293-52-41
e-mail: glushaeva@mail.ru

Редактор отдела ЖКХ  
и городского хозяйства
МыРЗАГАлИЕВА А. Б.
Тел. 293-52-42
e-mail: akerke090793@gmail.com

Коммерческий директор
ДюСКАлИЕВ К. Д.
Тел. 293-08-12
e-mail: rekalatauaqparat@gmail.com

Отдел рекламы  
и распространения 
Тел. 293-08-25
e-mail: rekalatauaqparat@gmail.com

Совет по творческому развитию:
председатель Совета  
СУлЕйМЕНОВ Олжас Омарович
члены Совета:
КОЗыБАЕВ Сагымбай Кабашевич
МАТАЕВ Сейтказы Бейсенгазиевич

Претензии по доставке газеты  
по телефонам: 
Алматинский почтамт АО «Казпочта». 
Тел.: +7 (777) 078 53 48, 
        +7 (747) 204 19 70 
Звонки принимаются с 9.00 до 18.00

Периодичность – 2 раза в неделю, 
издается по вторникам и пятницам.
Газета набрана и сверстана 
в компьютерном центре газеты 
«Вечерний Алматы».
Тираж номера 14 166.
Отпечатано: 
АО «Алматы-Болашак»,
050026, г. Алматы,  
ул. Муканова, 223в,
тел.: 378-40-08, 378-42-00.

Печать офсетная. Объем 8 п. л.
Заказ № 1348 

За качество фотоснимков в газете 
ответственность несет редакция.

За содержание рекламных материалов 
ответственность несет рекламодатель.

Редакция не вступает 
в переписку с читателями 
и рукописи не возвращает.
ТОО «Alataý Aqparat»
Регистрационное свидетельство 
№ KZ35VPY00085632  
от 18.01.2024
Выдано Комитетом информации 
Министерства культуры и информации 
Республики Казахстан.
Адрес: 050022, г. Алматы, 
ул. шевченко, 106а

Е-mail: alatauaqparat@gmail.com
Подписаться можно  
в любом отделении Алматинского 
почтамта АО «Казпочта».  
По вопросам подписки  
и приобретения звоните  
в редакцию по телефонам:  
(727) 293-08-12, 293-08-25.

Печатная версия газеты 
«Вечерний Алматы»  

доступна пассажирам поездов  
АО «Пассажирские перевозки»

15
www.vecher.kz РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ № 55, пятница, 20 июня 2025

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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В Государственном музее искусств РК имени Абылхана 
Кастеева состоялось торжественное открытие персо-
нальной юбилейной выставки известной казахстанской 
художницы Нэлли Бубэ под названием «Диалог куль-
тур. Восток – Запад». На мероприятии присутствовали 
профессор Казахской национальной академии искусств  
им. Т. Жургенова Ольга Батурина, представители Академии 
художеств Республики Казахстан, коллекционер Азат 
Акимбек, художник Алексей Уткин, преподаватели вузов 
и другие.

Посетители музея с интересом рассматривали работы, 
делились впечатлениями и поздравляли Нэлли Бубэ с 
юбилеем и успешной выставкой. 

– Ваше творчество достигает самого сердца, и оно везде 
узнаваемо, – отметили гости мероприятия.

Выставка «Диалог культур. Восток – Запад» представ-
ляет собой масштабный проект, охватывающий более 
пятидесяти лет творческой деятельности Нэлли Бубэ. 
В экспозиции представлено свыше 80 работ, включая 
живопись, графику, коллажи, арт-объекты и станковые 
произведения. Ключевыми темами в творчестве худож-
ницы являются культурная преемственность, экология 
и библейские сюжеты. Они переданы через метафори-
ческий язык, выразительную пластику и уникальную 
авторскую технику.

Работы Н. Бубэ отличаются разнообразием и глубиной.  
В творчестве мастера кисти присутствуют выразительные 
портреты женщин старшего возраста, а также изобра-
жения различных объектов. Произведения «Казашка», 
«Добрый самаритянин», «Земля обетованная» демон-

стрируют память о традициях и стремление к духовному 
равновесию. В диптихе «Многоликая Азия» представлены 
образы представителей различных этносов, населяющих 
Казахстан, – тема, к которой художница возвращается 
на протяжении многих лет в многочисленных портретах.

Отдельный раздел выставки посвящен культурным 
и духовным ценностям тюркских народов. В работе 
«Саукеле» отражен онтологический трехчастный мир – 
подземный, земной и небесный, заключенный в образе 
архаичного головного убора, превращенного в универ-
сальную модель бытия. 

Особое место занимает серия работ, посвященная 
Великому Шелковому пути и культурным ценностям 
тюркских народов.  Эти произведения, как поэма о куль-
турном обмене и духе мирного единства Европы и Азии. 
В символике и композиционных решениях угадываются 
идеи свободы и духовной общности.

Экологический цикл работ представляет собой визуаль-
ный протест против разрушения природы, выполненный с 
использованием техногенного мусора. Художница работает 
с реальными материалами – металлом, шурупами, тканями, 
превращая их в метафору утраченной гармонии с приро-
дой. При этом такие работы, как «Гнездо одинокой птицы», 
«Новолуние», выполнены на холсте в смешанной технике: 
акрил и масляная пастель, по сути, это цветная графика. 

Особенностью выставки является синтез различных 
техник и материалов. Нэлли Бубэ умело сочетает тради-
ционную живопись с современными формами, создавая 
уникальный художественный язык. В ее работах можно 
увидеть влияние как восточной, так и западной культуры, 

что отражает ее стремление к гармонии и взаимопонима-
нию между народами. 

По словам Нэлли Бубэ, ее творчество – это попытка 
осмыслить место человека в мире, его связь с историей 
и культурой. Художница стремится к созданию простран-
ства, где Восток и Запад могут встретиться и обменяться 
идеями. Она убеждена, что искусство способно преодоле-
вать границы и объединять людей, несмотря на различия 
в языке и культуре.

Экспозиция продлится до 11 июля 2025 года.
 Асель ТАШИБАЕВА 

Фото автора и пресс-службы  
Государственного музея искусств РК им. А. Кастеева

Диалог культур
В Алматы открылась выставка Нэлли Бубэ

Показ прошел в кинотеатре 
«Арман» с участием казахстан-
ских актеров, блогеров, предста-
вителей СМИ и многих других.

«Особенный доктор» – это пер-
вый в истории Казахстана худо-
жественный фильм, где главные 
роли наравне со взрослыми арти-
стами сыграли дети с синдромом 
Дауна. В фильме снимались Азиз 
Бейшеналиев, Галина Табала, 
Алексей Шемес, Чингиз Капин, 
Ольга Ландина, Азат Сейтметов, 
Лаура Еркебулан, Карина Султан, 
Орынбасар Тазабеков, Татьяна 
Тарская, а также особенные 
артисты Марта Перминова, Анна 
Гладченко, Арлан Адильман, 
Дамир Садыков и Кириана 
Станишевская.

По словам режиссера фильма 
Софии Витвер, картина затронула 
важные социальные темы. Она 
призвана напомнить о ценности 

человеческой жизни, о том, что 
все мы – уникальные и особенные 
и многое можем дать друг другу.

– Каждый человек независимо 
от своего социального положения 
заслуживает внимания и заботы. 
Девочки и мальчики очень ста-
рались, показали свои актерские 
таланты, органично вписываясь 
в жанр мистического детектива с 
элементами социальной драмы. 
Миссия фильма, прежде всего, 
познакомить зрителей с осо-
бенными детьми без прикрас и 
искажений. Ведь многие люди в 
обществе до сих пор избегают 
разговоров на эту тему, – отмети-
ла София Витвер.

В фильме рассказывается тро-
гательная история об особенных 
детях-«докторах», которые дей-
ствительно способны помогать 
людям. Актер Азиз Бейшеналиев 
сыграл военного в отставке, обра-

тившегося в клинику «Особенный 
доктор» с невыносимой головной 
болью. После встречи с особенной 
девочкой Мартой его жизнь изме-
нилась. Он захотел помочь другим 
маленьким «докторам» клиники.

Азиз Бейшеналиев поделился 
своими впечатлениями от работы 
над фильмом.

– Фильм снимали три года. Для 
меня было большой честью при-
нять участие в таком проекте. Моя 
роль позволила мне взглянуть на 
мир глазами человека, посвятив-
шего свою жизнь помощи другим, 
– отметил он.

К слову, особое внимание в 
фильме было уделено музыкаль-
ному сопровождению, создаю-
щему атмосферу сопереживания 
и надежды. Композитор фильма 
сумел тонко передать эмоцио-
нальное состояние героев, усилив 
воздействие картины на зрителя.

Социальная миссия
Премьера нового фильма «Особенный доктор» собрала полный зал

После просмотра фильма зри-
тели поделились о нем своими 
положительными отзывами в 
зале и в социальных сетях, отме-
тив игру актеров, а также тро-
гательный сюжет. Все с нетер-

пением ждут выхода картины в 
широкий прокат  с 26 июня, чтобы 
лично оценить эту трогательную и 
вдохновляющую историю.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Наша справка
 Нэлли Витальевна 

Бубэ – заслужен-
ный деятель куль-
туры Республики 
Казахстан, член 
Союза художников 
РК, Академии худо-
жеств РК, почетный 
зарубежный член 
Российской ака-
демии художеств. 
Родилась в 1949 
году в Караганде. 
Окончила Алма-Атинское художественное учили-
ще им. Н.В. Гоголя (1969) и художественно-гра-
фический факультет Казахского педагогического 
института им. Абая (1977). Участница многочис-
ленных городских, республиканских, международ-
ных и персональных выставок.
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